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Тихое вокруг
На вино намерены ввести минимальную цену

Евгения Перцева

В России могут установить мини-
мальную розничную цену (МРЦ) 

на тихие вина — она может составить 
менее 239 рублей, узнали «Известия». 
Введение такого механизма рассма-
тривают в Минфине, рассказали в ве-
домстве. Бизнес поддерживает идею 
и считает, что МРЦ на вино можно 
установить на уровне ниже миниму-
ма на шампанское. Сейчас игристое 
стоит не менее 169 рублей, но Минфин 
уже готовится повысить самую низкую 
цену до 239. Минимум на тихое вино 
должен учитывать возможности поку-
пателей, напомнили эксперты. В реги-
онах средняя стоимость напитка в ма-
газинах составляет 250–257 рублей.

Минфин предложил установить 
минимальные розничные цены на все 

алкогольные напитки, включая ти-
хое вино. Об этом «Известиям» рас-
сказал замглавы ведомства Алексей 
Сазанов.

— Предлагаем расширить практику 
применения МРЦ, то есть дать прави-
тельству право устанавливать такой 
минимум на все виды алкогольной 
продукции, в том числе на тихие вина 
и пиво. А дальше в зависимости от си-
туации правительство решит, как та-
кое право должно быть реализова-
но, — отметил он.

Сейчас в России установлены МРЦ 
на крепкие напитки — водку, виски, 
коньяк, ром и другие, а также на игри-
стые и шампанские вина. Введение 
МРЦ на пиво обсуждают последние 
несколько лет — в отрасли до сих пор 
не пришли к консолидиро-
ванной позиции.
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Молл да дорог
Каждый второй торговый центр может закрыться

Мария Перевощикова

В России может обанкротиться каждый 
второй торговый центр, рассказали 

«Известиям» участники рынка торговой 
недвижимости. Сейчас на продажу вы-
ставлено уже около 200 моллов, отмети-
ли в Российском совете торговых центров 
(РСТЦ). С начала года экспозиция таких 
объектов увеличилась на 14%, сообщили 
в «Авито Недвижимости». Судьба ТЦ зави-
сит от расположения, объёма опустевших 
площадей и уровня профессионализма 
управляющей команды, указали экспер-
ты. Если они не смогут обновить свою кон-
цепцию, их ожидает закрытие — на месте 
таких площадок, вероятнее всего, появится 
новое жильё, считают специалисты.

Сейчас в банкротном и предбан-
кротном состоянии находится не менее 
200 торговых центров, сказал «Извести-
ям» управляющий директор РСТЦ Олег 
Войцеховский. В обозримом будущем 
к ним могут добавиться ещё 70–100 объ-
ектов, полагает он.

— Фактически сегодня каждый вто-
рой ТЦ под угрозой. Я исхожу из того, что 
в каждой локации есть как минимум два 
конкурирующих молла. Рано или поздно 
один из них возьмёт лидирующие позиции 
и начнёт перетягивать сначала трафик, по-
том арендаторов, потом прибыль, способ-
ствуя банкротству конкурента, — сказал 
президент Magic Group, создатель уни-
вермагов российских дизайнеров Slava 
и «Йармарка» Александр Перемятов.

Действительно, каждый второй ТЦ 
находится в зоне риска из-за высокой 
закредитованности (торговые центры 
на строительство берут кредиты у бан-
ков, а потом выплачивают их довольно 
долго) и снижения доходов, согласен гене-
ральный директор компании 
«Этерна» Дмитрий Томилин.

В поиске — решение
Действительно ли Кудрин уходит в «Яндекс»

29  ноября глава Счётной палаты 
Алексей Кудрин сообщил, что 

уходит из ведомства и подал соот-
ветствующее заявление президенту. 
Подтвердив одни долгоиграющие слу-
хи, он пока оставил без комментариев 
другие — о переходе в российское под-
разделение «Яндекса». Тем не менее 
источники «Известий», знакомые с си-
туацией, утверждают: именно ради 
работы в IT-корпорации госдеятель 
и покидает свой нынешний пост. Прав-
да, некоторые собеседники редакции 
считают, что совет директоров рос-

сийского подразделения компании 
после её реструктуризации нынешний 
глава СП может возглавить только че-
рез пять месяцев. А до этого, например, 
выступать в качестве советника и по-
средника по реорганизации — в том 
числе, возможно, через Фонд обще-
ственных интересов «Яндекса». Ранее 
СМИ сообщали, что Алексей Кудрин 
возглавит компанию и получит за свои 
услуги 5% акций в виде опциона.

То, о чём так долго писали СМИ 
со ссылкой на источники, сверши-
лось. В Telegram-канале глава Счёт-

ной палаты Алексей Кудрин 29 ноя-
бря подтвердил свой уход: «В общей 
сложности я провёл в госсекторе 
около 25 лет. Сейчас хотел бы сосре-
доточиться на больших проектах, 
которые связаны с развитием в ши-
роком смысле частных инициатив, 
но при этом имеют значительный эф-
фект для людей. Поэтому я покидаю 
пост председателя Счётной палаты, 
о чём подал соответствующее заяв-
ление президенту Российской Феде-
рации в установленном по-
рядке».

Матери и капитал
Россиянкам надо 1,37 млн рублей на ребёнка  
до трёх лет

Наталья Ильина

Ж ительницы России оценили траты 
на ребёнка до трёх лет в 1,37 млн 

рублей, то есть порядка 38 тыс. рублей 
в месяц. Это следует из опроса «Сбер-
Страхование жизни» (есть у «Извес-
тий»). Такие деньги требуются как для 
приобретения необходимых вещей (ко-
ляски, кроватки, одежда), так и на ме-
дицинские услуги и покупку детского 
питания. По словам аналитиков, это оп-
тимистичные оценки, и большинство 
семей не имеет возможности тратить 
столько. Несмотря на уже существую-
щие многочисленные выплаты и посо-
бия, государству следует дополнитель-
но стимулировать рождение третьего 
ребёнка и последующих детей, счита-
ют эксперты.

По оценке россиянок, чтобы обеспе-
чить ребёнка до трёх лет, понадобит-
ся в среднем 1,37 млн рублей. Об этом 
говорится в опросе «СберСтрахование 
жизни» (есть у «Известий»), в котором 
приняли участие 9 тыс. женщин в воз-
расте 25–45 лет. В 2022 году опрос про-
водился впервые.

В ходе исследования они могли на-
звать любую цифру. Диапазон трат ме-
нее 500 тыс. рублей на ребёнка до трёх 
лет выбрали 17% опрошенных. На про-
межуток 0,5–1 млн рублей пришлось 
37% ответов, 1–2 млн — 28%, 2–3 млн — 
10%. Ожидаемые траты в сумму более 
3 млн рублей оценили 8% россиянок.

— В первые годы жизни в список 
покупок у молодой семьи входят ко-
ляски, кроватки, одежда, питание, 
подгузники, пелёнки. Там же могут 
оказаться и медицинские услуги: при-

ёмы у врача, прививки, массаж, а в не-
которых случаях и помощники — няни, 
психологи, специалисты по раннему 
развитию, — пояснила исполнитель-
ный директор дивизиона «Инвести-
ции и накопления» Сбербанка Ольга 
Монахова.

По данным опроса, большинство 
россиянок (72%) не делали целевых на-
коплений на рождение ребёнка и обо-
шлись текущими доходами. Ещё 15% 
респонденток признались, что откла-
дывали на эту цель регулярно или время 
от времени. Вместе с тем 13% женщин 
брали кредит на ожидаемые 
расходы на детей.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« В ПЕРВЫЕ ГОДЫ 
ЖИЗНИ В СПИ-
СОК ПОКУПОК 

У МОЛОДОЙ СЕМЬИ ВХО-
ДЯТ КОЛЯСКИ, КРОВАТКИ, 
ОДЕЖДА, ПИТАНИЕ, ПЕЛЁН-
КИ. ТАМ ЖЕ МОГУТ ОКА-
ЗАТЬСЯ И МЕДИЦИНСКИЕ 
УСЛУГИ, А В НЕКОТОРЫХ 
СЛУЧАЯХ И ПОМОЩНИКИ — 
НЯНИ И ПСИХОЛОГИ
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«Главное — 
сохранить  
экипаж»
Как возвращают в строй 
повреждённую в боях  
бронетехнику —  
репортаж «Известий»   03
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Окружными путями
ВС России ведут успешное наступление 
на Артёмовск

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

Вооружённые силы России во втор-
ник, 29 ноября, продолжили на-

ступление на донецком направлении, 
освободили посёлки Перше Травня 
и Андреевка, сообщили в Минобороны 
РФ. Также начались бои за Курдюмов-
ку, которая находится к югу от Артё-
мовска (Бахмута). Эксперты отмечают, 
что российская армия продвигается 
вперёд за счёт превосходства в огне-
вой мощи. В ближайшее время под-
разделения ВФУ в Артёмовске могут 
попасть в оперативное окружение. 
За минувшие сутки здесь были унич-
тожены более 100 украинских воен-
нослужащих, один танк, по пять бро-
немашин и автомобилей.

�� ОГНЕВАЯ МОЩЬ

Российские войска продолжили 
вести наступательные действия 
на донецком направлении, сообщи-
ли 29 ноября в Минобороны России. 
За сутки здесь были уничтожены бо-
лее 100 украинских военнослужа-
щих, один танк, по пять боевых бро-
нированных машин и автомобилей. 
Освобождены посёлки Перше Трав-
ня и Андреевка, которые находятся 
южнее Артёмовска. Кроме того, на-
чались ожесточённые бои за посёлок 
Курдюмовка.

«Снова обмениваемся ударами, 
буквально секунда — прилёт со сто-
роны украинской артиллерии, тут же 
наш ответ», — передаёт с линии фрон-
та корреспондент «Известий» Денис 
Кулага.

Также во вторник, 29 ноября, в Ми-
нобороны сообщили, что в ДНР опе-
ративно-тактической и армейской 
авиацией, ракетными войсками и ар-
тиллерией нанесены удары по пун-
ктам управления противника в рай-
онах населённых пунктов Доброволье, 
Терны, Торское, Верхнекаменское, Во-
дяное, Новосёлка.

В районе Николаевки уничтоже-
на американская радиолокационная 
станция контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-37, а в районе населённых пунк-
тов Рыбинское и Максимовка ДНР 
сбиты украинские беспилотники.

Вести наступление под Артёмов-
ском удаётся за счёт большей, чем 
у противника, огневой мощи, счита-
ет военный эксперт Алексей Леонков.

— Наши части на этом участ-
ке фронта получили пополнение, 
а противник несёт большие потери — 
по 200–500 человек в сутки и не успе-
вает их восполнить,  — рассказал 
«Известиям» эксперт. — Есть инфор-
мация, что украинские силы стара-
ются перебросить туда резервы. Так 
или иначе, можно с полной уверен-
ностью сказать, что за Артёмовск се-
рьёзно взялись. Сейчас он находится 
почти в оперативном окружении. Нам 
надо предпринять некоторые усилия, 
после чего противнику придётся вы-
бирать — оказаться в полном окруже-
нии или всё-таки попытаться выйти 
из него.

�� «ОСА» НЕ УЖАЛИТ

Вооружённые силы России 29 ноя-
бря продолжили вести бои и на дру-
гих участках фронта в зоне специаль-
ной военной операции.

— На купянском направлении 
в районе населённого пункта Иванов-
ка Харьковской области противник 
силами одной ротной тактической 

группы ВСУ безуспешно пытался ата-
ковать российские войска. В резуль-
тате нанесённого огневого пораже-
ния подразделение ВСУ отброшено 
на исходные позиции, — заявил офи-
циальный представитель Минобо-
роны генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

По его словам, во время боёв унич-
тожены более 30 военнослужащих, 
две боевые бронированные машины 
и два пикапа.

На краснолиманском направлении 
пресечена попытка выдвижения рот-
ной тактической группы ВФУ для ата-
ки в направлении населённого пункта 
Червонопоповка в ЛНР. Уничтожены 
более 40 украинских военнослужа-
щих, две боевые машины пехоты и че-
тыре автомобиля.

Всего в течение суток в зоне СВО 
оперативно-тактическая, армейская 
авиация, ракетные войска и артил-
лерия поразили 10 пунктов управле-
ния противника, украинский зенит-
ный ракетный комплекс «Оса-АКМ», 
американскую РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37, склад ракет-
но-артиллерийского вооружения ВФУ, 
радиолокационную станцию целеу-
казания ЗРК «Пеликан», 62 артилле-
рийских подразделения на огневых 
позициях и 148 районов сосредото-
чения войск.

Средства ПВО в зоне СВО за сут-
ки сбили девять беспилотников и два 
реактивных снаряда системы залпо-
вого огня «Ураган» в районе населён-
ного пункта Новая Каховка Херсон-
ской области.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничто-
жено 333 самолёта, 177 вертолётов, 
2581 беспилотный летательный ап-
парат, 391 зенитный ракетный ком-
плекс, 6876 танков и других боевых 
бронированных машин, 904 боевые 
машины реактивных систем залпово-
го огня, 3628 орудий полевой артилле-
рии и миномётов, а также 7406 единиц 
специальной военной автомобильной 
техники, перечислил Игорь Конашен-
ков.

�� УЛИЧНЫЕ БОИ

В Минобороны России рассказа-
ли о военнослужащих, проявивших 
в боях мужество и самоотвержен-
ность.

Капитан Игорь Голосов, командуя 
ротой, выполнял боевую задачу по за-
чистке и подавлению огневых точек 
противника в одном из населённых 
пунктов. В ближнем бою в ходе штур-
ма здания Игорь лично уничтожил 
семь боевиков. Чётко и быстро при-
нимая решения, Игорь отдавал ука-
зания подчинённым, что позволило 
им действовать без промедления. По-
неся значительные потери, боевики 
отступили.

Грамотное командование Игоря 
Голосова позволило выбить против-
ника из хорошо защищённого дома 
быстро и без потерь, рассказали в Ми-
нобороны.

Ефрейтор Захар Кондыбко уча-
ствовал в зачистке населённого пун-
кта от боевиков. Действуя в соста-
ве группы, он получил информацию 
о нахождении противника в жилых 
домах. Захар сумел скрытно подо-
браться к месту размещения против-
ника и огнём из подствольного гра-
натомёта поразить не менее десяти 
боевиков. В ходе боя с отходящей 
группой пехоты противника ефрей-
тор Кондыбко уничтожил ещё двух 
боевиков. Благодаря его действиям 
подразделение овладело стратегиче-
ски важной улицей.

Ефрейтор Максим Павлов вёз 
боеприпасы на взводный опорный 
пункт. Автомобиль «Урал», которым 
он управлял, попал под удар артил-
лерии противника и загорелся. Пони-
мая, что при детонации боеприпасов 
погибнет личный состав взводного 
опорного пункта, ефрейтор принял 
решение эвакуировать горящий ав-
томобиль на безопасное расстояние. 
Там Максим Павлов потушил авто-
мобиль.

Отвага и героизм Максима Павло-
ва позволили избежать гибели солдат 
и офицеров, сохранить технику и бо-
еприпасы, сообщили в Минобороны.

Права и подходы
Какие изменения ждут судебную систему

Новости  

Отложенный механизм
Что может помешать Турции начать военную операцию на севере Сирии

Эльнар Байназаров

С ирия готова к мирным перегово-
рам с Турцией в Москве, однако 

планы Анкары начать военную опе-
рацию сильно осложняют отношения 
двух стран. Об этом «Известиям» заяви-
ли в парламенте САР. Там подчеркнули: 
сирийские курды на севере республи-
ки обратились к Дамаску за помощью. 
При этом речи о федерализации и курд-
ской автономии в составе Сирии пока 
не идёт — это противоречило бы дей-
ствующей конституции страны, уточни-
ли в парламенте. Опрошенные «Извес-
тиями» эксперты считают, что Анкара 
не начнёт военную операцию без со-
гласия России.

Анкара готова к проведению назем-
ной военной операции в Сирии и может 
начать её в любой момент «когда со-
чтёт необходимым». Об этом 29 ноября 
заявил представитель турецкого пре-
зидента Ибрагим Калын. Ранее Реджеп 
Тайип Эрдоган сказал, что проведёт 
операцию против курдских «Отрядов 
народной самообороны» (YPG) на севе-
ре Сирии в ответ на теракт в Стамбу-
ле 13 ноября. Анкара обвиняет в подго-
товке теракта YPG и Рабочую партию 
Курдистана (РПК, запрещена в Турции).

Турецкие СМИ готовились к тому, 
что операция начнётся 28 ноября — 
в этот день президент Эрдоган прово-
дил заседание правительства. Однако 
ожидания не оправдались, и о начале 
наземной фазы операции «Коготь-меч» 
турецкий лидер не объявил. При этом 
он подчеркнул: Турции «не нужно ничьё 
разрешение для того, чтобы бороться 
с террористическими организациями».

В то же время появилась надежда 
на дипломатическое урегулирование 
конфликта Анкары и сирийских кур-
дов при посредничестве Москвы. Те-
леканал Al Jazeera со ссылкой на источ-
ники сообщил: Россия и Турция ведут 
переговоры, чтобы предотвратить опе-
рацию Эрдогана на севере Сирии. Ус-
ловие Анкары — вывод курдских от-
рядов «Сирийских демократических 
сил» (SDF) из Манбиджа, Айн-эль-
Араба (курдское название — Кобани) 
и Телль-Рифата. При этом у этого усло-
вия есть чёткий срок, после которого 
Турция приступит к наземной опера-
ции, уточняет телеканал.

Эту информацию косвенно под-
тверждает тот факт, что курдский 
альянс SDF 28 ноября обратился к РФ 
с просьбой помочь достигнуть дого-
ворённости с Дамаском для защиты 
территорий на северо-востоке стра-
ны. Представитель SDF Фархад Шами 
уточнил: курды «постоянно встреча-
ются с российской стороной, и это важ-

ные встречи, мы получили от них уси-
лия по снижению эскалации в рамках 
поддержания стабильности и предот-
вращения любой агрессии». Москва 
не комментировала эти сообщения.

Но не одну Москву курды рассма-
тривают в качестве защитника. Гла-
ва исполкома SDF Ильхам Ахмед ранее 
написала письмо госсекретарю США 
Энтони Блинкену, в котором призвала 
администрацию «решительно высту-
пить против потенциального турецко-
го вторжения», пишет Al Monitor. Хотя 
агентство Middle East Eye со ссылкой 
на источники сообщило прямо про-
тивоположную информацию: якобы 
турецкие и российские официальные 
лица ведут переговоры о «проведении 
маломасштабной турецкой военной 
операции» в Сирии. При этом кампа-
ния Анкары по выводу курдских фор-
мирований с западного берега реки Ев-
фрат начнётся в ближайшие недели, 
пишет издание.

«Известия» направили запросы в по-
сольства РФ и Турции в обеих столи-
цах, чтобы подтвердить информацию 
об операции.

Телеканал Al Mayadeen со ссылкой 
на курдских представителей сообщил: 
командующий российскими силами 
в Сирии генерал-лейтенант Александр 
Чайка встретился с курдским команди-
ром Мазлумом Абди в связи с угрозами 
Турции начать операцию. Военные яко-
бы обсудили размещение сирийской 
армии вдоль границы для предотвра-
щения вторжения Турции.

Источники Al Jazeera подтвержда-
ют эти сообщения: по их данным, Ан-

кара не против возвращения на севере 
Сирии политических институтов Да-
маска — пограничников и силовиков — 
в качестве альтернативы SDF.

Глава международного комитета 
сирийского парламента Бутрус аль-
Маржан заявил «Известиям»: «Дамаск 
всегда открыт к переговорам с курд-
скими сепаратистами, но они пыта-
ются сблизиться с Дамаском, только 
когда они находятся под давлением 
и нуждаются в поддержке».

— Если они хотят нашей помощи, они 
должны позволить Сирийской араб-
ской армии выполнить свой долг и раз-
вернуться на всей сирийской терри-
тории в этом месте до турецкого 
вторжения, — уточнил депутат.

Он напомнил: в 2016 году курды 
не дали сирийской армии войти в реги-
он Африн на севере Сирии — это «при-
вело к его оккупации турецкой армией 
и к перемещению населения».

Другой депутат парламента Мухан-
над аль-Хадж отметил: «Дамаск стре-
мился обеспечить прекрасную пере-
говорную среду, но, к сожалению, SDF 
с их политическим руководством неод-
нородны: часть склонна вести перего-
воры с Дамаском, а другая всё ещё за-
висит от США».

— Именно Америка мешает SDF ве-
сти диалог с официальными властями 
САР, — считает депутат. — «Сирийские 
демократические силы» требуют, что-
бы Дамаск рассматривал организацию 
как политический орган, но САР отвер-
гает это. Сирия ведёт дела в соответ-
ствии с конституцией, и поэтому SDF 
нельзя считать политическим образо-

ванием. Скорее мы считаем их терро-
ристической организацией, которая 
связана с США.

Муханнад аль-Хадж подчеркнул: 
действующая конституция отвергает 
возможность федерализации, на кото-
рой настаивают курды.

— Нужно урегулирование с SDF, 
а не эскалация, требуется включить эту 
организацию в состав сирийского госу-
дарства, — заключил парламентарий.

При этом Дамаск не отвергает воз-
можность восстановить отношения 
с Анкарой.

— Мы слышим заявления турецких 
официальных лиц о желании восста-
новить отношения. И знаем и о роли 
России в этом посредничестве, и о воз-
можности политических встреч в Мо-
скве или где-либо ещё в третьей стра-
не. Турецкое правительство хотело 
направить свою министерскую де-
легацию в Дамаск, но САР отказалась 
и попросила, чтобы эта встреча была 
в другой стране, и кандидатом в этом 
вопросе является Москва, — уточнил 
депутат.

Мирные переговоры осложня-
ет тот факт, что турки контролиру-
ют большие части сирийских земель 
и поддерживают боевиков «Ан-Нусры» 
(запрещённая в РФ организация) в про-
винции Идлиб.

Единственное, что сдерживает Эр-
догана от начала полномасштабной на-
земной операции на севере Сирии, — 
это позиции США и России. Обе страны 
не согласны с военным решением во-
проса, сказал «Известиям» программ-
ный директор по Ближнему Востоку 
и Северной Африке в Международной 
кризисной группе Йост Хилтерманн.

Ранее замглавы МИД России Миха-
ил Богданов заявил, что Москва высту-
пает за переговорный процесс.

— Понятно, что действия Турции 
на севере Сирии сдерживаются от-
ношениями президента Эрдогана как 
с Вашингтоном, так и с Москвой. Зна-
чит, ему нужно искать возможность 
[договориться], но этого пока не про-
изошло. В то же время он может пред-
принять некоторые военные действия, 
которые нанесут серьёзный ущерб 
РПК, но будут не столь решающими, 
как масштабная военная операция, — 
уточнил эксперт.

« ЗА АРТЁМОВСК 
СЕРЬЁЗНО ВЗЯ-
ЛИСЬ. ОН ПОЧТИ 

В ОПЕРАТИВНОМ ОКРУЖЕ-
НИИ. НАМ НАДО ПРЕДПРИ-
НЯТЬ НЕКОТОРЫЕ УСИЛИЯ, 
ПОСЛЕ ЧЕГО ПРОТИВНИ-
КУ ПРИДЁТСЯ ВЫБИРАТЬ — 
ОКАЗАТЬСЯ В ПОЛНОМ 
ОКРУЖЕНИИ ИЛИ ПОПЫ-
ТАТЬСЯ ВЫЙТИ ИЗ НЕГО

« ВЫЗОВЫ, УГРО-
ЗЫ, С КОТОРЫМИ 
СТОЛКНУЛАСЬ 

И СТАЛКИВАЕТСЯ СЕГОД-
НЯ СТРАНА, НЕ МОГУТ СЛУ-
ЖИТЬ ОПРАВДАНИЕМ ДЛЯ 
ПОВЕРХНОСТНОГО ИЛИ ОБ-
ВИНИТЕЛЬНОГО ПОДХОДА 
ПРИ ПРОВЕДЕНИИ СУДЕБ-
НЫХ РАЗБИРАТЕЛЬСТВ

Любовь Лежнева

Вызовы и угрозы, с которыми столкну-
лась сегодня страна, не могут служить 

оправданием для поверхностного подхо-
да к работе судебной системы. Об этом 
Владимир Путин заявил 29 ноября, вы-
ступая на Всероссийском съезде судей. 
Его участники подняли вопросы будущего 
правосудия, в частности отмены морато-
рия на смертную казнь, а также сокраще-
ния количества уголовных преследований 
и интеграции новых регионов РФ в общую 
систему правовой защиты. Как будет ме-
няться судебная ветвь власти в России — 
в материале «Известий».

�� СТАТУС ПРАВОСУДИЯ

Всероссийский съезд судей — высший 
орган сообщества, который анализирует 
состояние системы и принимает реше-
ния о её дальнейшем развитии. Он про-
водится раз в четыре года. Однако панде-
мия коронавируса внесла определённые 
коррективы в графики этого мероприя-
тия. Так, назначенный на начало декабря 
2020 года съезд сдвигался дважды. Поэ-
тому юбилейный, X съезд проходит лишь 
в этом году — с 29 ноября по 1 декабря.

Выступая на съезде, Владимир Путин 
отметил, что за последние шесть лет ав-
торитет этой ветви власти удалось зна-
чительно повысить. Суды, по его мнению, 
сейчас можно смело назвать олимпом 
правовой системы. Поэтому её предста-
вителей глава государства призвал со-
ответствовать этому статусу. Правосу-
дие должны вершить беспристрастные 
и неподкупные люди, для которых пра-
ва и свободы граждан незыблемы, под-
черкнул он.

Последние годы для России и для все-
го мира выдались непростыми. Однако 
это, по словам президента, не должно не-
гативно повлиять на работу судебной 
ветви власти.

— В целом вызовы, угрозы, с которы-
ми столкнулась и сталкивается сегодня 
страна, не могут служить оправданием 
для поверхностного или обвинительно-
го подхода при проведении судебных 
разбирательств, следственных и дру-
гих процессуальных действий, — ска-
зал он. — Права и свободы наших граж-
дан гарантированы Конституцией: 
они незыблемы, мы никогда не долж-
ны об этом забывать.

Владимир Путин заметил, что Вер-
ховный суд России последовательно 
идёт по пути более широкого приме-
нения альтернативных лишению свобо-
ды наказаний, а также мер пресечения, 
не связанных с заключением под стра-
жу. С 2016 по 2021 год общее число осуж-
дённых сократилось на 22%, а числен-
ность лиц, приговорённых к реальному 
лишению свободы, уменьшилась на 19%. 
Это связано с тем, что сейчас в прио-
ритете — оградить от последствий су-
димости впервые осуждённых, сказал 
на съезде глава Верховного суда Вячес-
лав Лебедев.

— По законодательной инициативе 
Верховного суда некоторые составы 
преступлений декриминализированы 

с введением административной преюди-
ции, а по другим составам преступлений 
предусмотрена возможность прекраще-
ния судом уголовного дела с назначени-
ем судебного штрафа, — уточнил он.

В России даже может появиться 
институт уголовного проступка, от-
метил Вячеслав Лебедев. Он напом-
нил, что соответствующий законо-
проект пленум Верховного суда уже 
внёс в Госдуму. Если инициативу под-
держат, то меры уголовного наказания 
будут применяться реже. Принимают-
ся меры и по гуманизации уголовной 
ответственности за преступления, со-
вершённые в сфере экономической де-
ятельности, добавил глава РФ.

— За десять месяцев этого года суда-
ми рассмотрено 5 тыс. таких дел в отно-
шении 5,5 тыс. лиц, осуждены — 3,5 тыс., 
а в отношении 2 тыс. граждан уголовные 
дела прекращены судами. Реальное ли-
шение свободы назначено 9% осуждён-
ных — это реальные цифры, мера пресе-
чения в виде заключения под стражу 
избрана для 262 граждан, — сказал Вла-
димир Путин.

Судьи сейчас активно унифицируют 
подходы к рассмотрению тех или иных 
споров, рассказала «Известиям» первый 
зампред комитета Совфеда по консти-
туционному законодательству и гос-
строительству Ирина Рукавишникова. 
Она напомнила, что 15 ноября было при-
нято постановление пленума Верховно-
го суда № 33 «О практике применения 
судами норм о компенсации морального 
вреда». Это означает, что многие споры 
будет проще решить, уверена сенатор.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Выступил на съезде и председатель Кон-
ституционного суда Валерий Зорькин, 
который ответил на волнующий многих 
россиян вопрос о моратории на смерт-
ную казнь — его отмена в последнее 

время обсуждается в экспертном сооб-
ществе. Возвращение высшей меры на-
казания в РФ возможно только через из-
менение Конституции, напомнил он. И, 
по его мнению, условий для этого сей-
час нет. При этом официальный предста-
витель Кремля Дмитрий Песков вскоре 
подтвердил, что вопрос о возвращении 
смертной казни не обсуждался.

Подняли на съезде и тему новых ба-
рьеров между РФ и Западом. Россия 
в марте покинула Совет Европы, что 
означало и её автоматический выход 
из-под юрисдикции Европейского суда 
по правам человека. За время работы 
с 1996 года были положительные мо-
менты сотрудничества, однако Вале-
рий Зорькин заверил: россияне смогут 
решить все свои вопросы и без ЕСПЧ. 
По его мнению, смысла создавать в РФ 
аналог ему сейчас нет.

— Все вопросы, которые некогда за-
ставляли наших граждан обращаться 
в ЕСПЧ, могут найти и обязательно най-
дут своё полное и окончательное разре-
шение в рамках российской судебной 
системы, — уверен глава Конституци-
онного суда.

При этом с присоединением новых 
территорий число россиян, которым 
требуется правовая защита, увеличи-
лось. Эти регионы должны быть инте-
грированы в судебную систему стра-
ны, добавил Владимир Путин.

— Это очень серьёзный объём работы, 
связанный не только с подбором кадро-
вого состава судов, включая судей и ра-
ботников судов, но и строительством 
новых зданий, материально-техниче-
ским обеспечением деятельности су-
дов, — заявил Владимир Путин.

При этом добиться поставленных 
задач, по словам президента, нужно 
в максимально сжатые сроки, чтобы 
гражданам, проживающим на этих тер-
риториях, было гарантировано консти-
туционное право на судебную защиту.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Первое судно с российскими удобрениями 
вышло из Нидерландов в Африку

  Об этом 29 ноября заявили в офисе генсека ООН.

  Суда с удобрениями были арестованы в европейских портах ряда 
стран, потому что их производители оказались в санкционных списках. 
В этой связи Россия решила передать эти грузы безвозмездно нуждаю-
щимся странам, в первую очередь на африканском континенте.

  11 ноября Нидерланды разрешили отправку в Малави 20 тыс. т рос-
сийских удобрений, застрявших в порту Роттердама. На следующий 
день глава компании «Уралхим-Уралкалий» Дмитрий Коняев сообщил, 
что достигнута и договорённость о вывозе в Африку удобрений, забло-
кированных в Бельгии и Эстонии.
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«Главное — сохранить экипаж»
Как возвращают в строй повреждённую в боях бронетехнику — репортаж «Известий»

Дмитрий Астрахань

А ктивные бои в зоне специальной 
военной операции предъявляют 

особые требования к восстановлению 
боевых машин — делать это нужно бы-
стро, качественно, ориентируясь в раз-
нообразии моделей танков — как сво-
их, так и трофейных. Корреспонденты 
«Известий» посетили ремонтную базу 
тяжёлой бронетехники, организован-
ную в 1-й Славянской бригаде 1-го ар-
мейского корпуса. Какие танки лучше 
всего проявили себя в ходе СВО, как ре-
монтируют повреждённую технику и за-
чем тюнингуют трофейные боевые ма-
шины — в нашем репортаже.

�� ФРОНТОВОЙ ТЮНИНГ

Разнообразие боевых машин разных 
лет и моделей предъявляет к ремонт-
никам особые требования — им не-
обходимо досконально знать многие 
модели танков, постоянно работать 
с литературой. В самых сложных слу-
чаях они прибегают к помощи интер-
нета.

— По гражданским специальностям 
я был водителем, механизатором, сле-
сарем-ремонтником, сварщиком, бу-
ровым мастером. Так что с техникой 
я на «ты», — рассказывает «Известиям» 
военнослужащий ремонтной базы 1-го 
армейского корпуса с позывным Карел.

В это подразделение набирают тех, 
у кого есть военный опыт и техниче-
ские знания, и Карел как нельзя луч-
ше отвечает этим требованиям.

Свой позывной он получил, так как 
15 лет проработал в Карелии, ещё до на-
чала войны в Донбассе. В 1-м корпусе 
он служит с 2016 года.

— Стараемся брать тех, у кого душа 
лежит к технике, а не просто тех, кому 
сказали гайку крутить, он её и крутит, — 
рассказывает Карел. — Часто прихо-
дится выезжать на передовую: если 
можно сделать ремонт на месте и в ко-
роткий срок, то делаем это там. Если 
нет, то экипажи вместе с машинами 
и ремонтниками отправляются в ор-
ганизованный пункт обслуживания. 
И уже общими силами ведут работы.

Присутствие экипажей танков 
и участие в работе по обслужива-

нию — это не просто традиция. Ни-
кто лучше экипажа не сможет под-
сказать, что сломано и на что стоит 
обратить внимание. И, конечно, это 
три совсем не лишние пары рук.

При этом на вооружении подраз-
деления большое количество разных 
танков: есть и Т-64, и Т-72, включая 
самые первые модификации.

Большая часть машин подвер-
гается тюнингу: не имевшие дина-
мической защиты (ДЗ) получают её. 
Остальные оборудуются дополни-
тельной защитой, изготовленной ис-
ходя из опыта ведения боёв.

— Мы досконально знаем, где необ-
ходимо добавить блоки ДЗ. Всё это 
делаем с учётом реальных ситуаций, 
наши знания кровью пишутся, — рас-
сказывает Карел.

На танке, возле которого мы бесе-
дуем, блоки ДЗ установлены и на ящи-
ках ЗИП (запаса инструментов и при-
надлежностей), и сзади на башне. 
Специфика боёв в городской застрой-
ке выдвигает свои требования.

�� ТРОФЕЙНАЯ ТЕХНИКА

Знакомы здесь и с украинскими модер-
низациями танков. Трофейные маши-
ны тоже приходилось изучать и ста-
вить в строй.

— У них модернизация происходит 
в заводских условиях. Кроме защи-
ты обновлению подвергается систе-
ма управления огнём. Старые приборы 
ночного видения заменяются совре-
менными тепловизорами, ставятся 
более совершенные прицелы, — рас-
сказывает специалист по ремонтам 
систем управления огнём с позывным 
Мироха.

За последние девять лет он успел 
послужить в пехоте, ПВО и танкистом, 
поэтому знает работу танков изнутри 
во всех смыслах.

Во дворе осматриваем восстанов-
ленные машины. Один из танков по-
дорвался на противотанковой мине, 
об этом теперь напоминает отсутствие 
брызговика, в остальном он уже вос-
становлен.

Следующим Мироха показывает 
нам танк, у которого есть имя — «Коп-
чёный». Это одна из трофейных ма-

шин, которую восстановили и постави-
ли в строй. Название он получил за то, 
что попал к новым хозяевам с копотью 
на башне.

Мироха показывает приборы, кото-
рые он поставил на «Копчёный» с дру-
гих танков противника, не подлежа-
щих восстановлению. Интересно, что, 
бросая танки, украинские экипажи ча-
сто снимают и уносят радиостанции 
шифрованной связи — подавляющее 
большинство машин становятся тро-
феями без них.

Корреспондентам «Известий» пока-
зывают пример технической и такти-
ческой смекалки — танк Т-64, которому 
с помощью экранов изменили форму 
башни, сделав его похожим на укра-
инские танки «Булат». Сходство силу-
эта затрудняет опознание украинцами 
наших бронемашин. Хотя прямые тан-
ковые дуэли во время СВО — редкость.

— В реалиях нынешней войны поте-
рять танк — это полбеды. Главное — лю-
дей сохранить. Слаженный, обученный, 
опытный экипаж быстро не подгото-
вить, его тяжело заменить. Человек, 
который бывал в танковом бою, нара-
ботал уровень, без особой нужды ри-
сковать не будет и в бою не подведёт, — 
объясняет Мироха редкость танковых 
дуэлей.

При всей стандартизации боль-
шинство машин имеет свою индиви-
дуальность, если не в техническом 

смысле, то в виде надписей и отличи-
тельных знаков.

Многие машины помимо лич-
ных имён имеют надписи. Например, 
«За пацанов!» На башнях и бортах пи-
шут позывные погибших сослужив-
цев или членов экипажей. Известный 
нам по одному из огневых налётов танк 
«За Макеевку!» получил имя в честь 
родного города командира.

�� ЛУЧШИЙ ТАНК 
СПЕЦОПЕРАЦИИ

Ремонтная база работает по принци-
пу конвейера. Пока в боксе проверяют 
двигатель одного танка, на улице подтя-
гивают гусеницу другой машине. Рабо-
та идёт без перерыва: важны и скорость, 
и качество. А вот о каких-то особенных, 
опасных или героических моментах, 
связанных с ремонтом и эвакуацией 
техники, нам так и не рассказали.

— Всё как на хорошем заводе, где 
никто не оценивает производство 
по количеству подвигов. Если маши-
ны не подводят экипажи — это и есть 
главный результат. Лучший танк — ис-
правный танк, — делится с нами напо-
следок опытом один из танкистов 1-й 
Славянской бригады.

По мнению практиков войны, это 
лучший ответ на многолетние споры 
экспертов о том, какие модели танков 
лучше.

Права и подходы
Какие изменения ждут судебную систему

 Новости

В НАТО брать
В Финляндии готовы к переговорам о вступлении в альянс в 2023 году

Мария Васильева, Эльнар Байназаров

В Финляндии ожидают, что перего-
воры с Турцией по поводу вступле-

ния в НАТО могут продолжиться в сле-
дующем году. Об этом «Известиям» 
заявили в парламенте страны, указав 
на подвижки в диалоге с Анкарой. 29 но-
ября открылась двухдневная встреча 
глав МИДов стран блока. Спустя 14 лет 
в Бухаресте Украине вновь пообещали 
«открытые двери». Турецкая сторона, 
в свою очередь, заявила о продолжении 
консультаций со Стокгольмом и Хель-
синки по поводу их членства. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты считают: 
присоединение к альянсу двух северо-
европейских стран — решённый вопрос. 
Сроки же будут зависеть от того, как бы-
стро турецкий лидер решит внутрипо-
литические задачи, выдвигая условия 
новым потенциальным членам блока.

29 ноября началась двухдневная 
встреча совета стран НАТО на уровне 
глав МИДов. В Румынию также пригла-
сили министров Финляндии, Швеции, 
Молдавии, Грузии, Боснии и Герцегови-
ны. Кроме того, к встрече подключился 
и глава украинского внешнеполитиче-
ского ведомства. Символическими эти 
переговоры стали из-за места проведе-
ния — именно в Бухаресте в 2008 году 
альянс с подачи экс-президента США 
Джорджа Буша пообещал Украине 
и Грузии «открытые двери».

Спустя 14 лет эти обещания НАТО 
даёт и некогда нейтральным Финлян-
дии и Швеции, которые решили всту-
пить в блок после начала российской 
СВО на Украине. В Румынии главы МИ-
Дов этих стран вновь встретились с ту-
рецким коллегой, чтобы наконец полу-
чить зелёный свет от Анкары.

Во время встречи в Бухаресте мини-
стры «обсудили шаги, предпринятые 
в соответствии с трёхсторонним ме-
морандумом, и подчеркнули ожидания 
[Турции]». Так её итоги описал в Twitter 
глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу.

Напомним, скандинавские страны 
и Анкара подписали упомянутый доку-
мент ещё в июне этого года на саммите 
НАТО в Мадриде. Согласно меморанду-
му, Стокгольм и Хельсинки пообещали 
Анкаре расследовать и пресекать любое 
финансирование и вербовочную деятель-
ность РПК. Взамен Анкара даёт добро 
на их вступление в альянс. Тем не менее 
переговоры с Турцией продолжаются.

Мевлют Чавушоглу 29 ноября также 
заявил: Швеции и Финляндии удалось 
добиться прогресса в получении одо-
брения Анкары на вступление в НАТО. 
Однако, по его словам, этого недоста-
точно и страны должны сделать боль-
ше.

Глава МИД Швеции Тобиас Билль-
стрём, впрочем, подтвердил журнали-
стам, что они находятся на пути дости-
жения всех условий из меморандума.

Глава МИД Финляндии Пекка Ха-
ависто недавно заявил, что его стра-
на и вовсе готовится представить за-
конопроект о вступлении в НАТО уже 
в декабре. При этом в Хельсинки не уве-
рены, что согласие Турции удастся по-
лучить до конца этого года.

— И Хельсинки, и Стокгольм, ко-
нечно, хотели бы, чтобы ратифика-
ция была завершена как можно ско-
рее. Послание Венгрии было чётким: 
Будапешт поддерживает вступление 
Финляндии и Швеции в НАТО (Вен-
грия пообещала одобрить его в нача-
ле следующего года. — «Известия»). 
В случае Турции ситуация выглядит 
положительной в том смысле, что ди-
алог на всех уровнях между странами 
продолжается, — заявил «Известиям» 
советник по внешней политике фин-
ляндской Национальной коалицион-
ной партии (третья в парламенте) Ген-
ри Ванханен.

По его словам, прогресс по внесе-
нию изменений в законодательство 
в сфере борьбы с терроризмом наблю-
дается уже в обоих скандинавских го-
сударствах. При этом они «должны 
подготовиться к продолжению пере-
говоров с Анкарой в следующем году». 
В любом случае Финляндия и Шве-
ция уже рассматриваются как страны, 
принадлежащие к сфере коллективной 
безопасности НАТО, уверен политик.

Турецкий политолог Керим Хас 
считает, что встреча в Бухаресте глав 
внешнеполитических ведомств Тур-
ции, Швеции и Финляндии не могла 
привести к прорыву. По его мнению, 
срок ратификации договора Анкарой 
зависит от того, когда она решит свои 
внутренние политические задачи, вы-
двигая условия двум государствам.

— В ближайшие недели Анкара вряд 
ли одобрит процесс вступления Шве-
ции и Финляндии в НАТО. Пока Турция 
ведёт торг в основном с США по этому 
вопросу. Сейчас Реджеп Тайип Эрдо-
ган старается добиться от Вашингтона 
одобрения наземной операции Турции 
в Сирии, — сказал «Известиям» эксперт.

По его словам, Анкара в итоге одо-
брит присоединение Стокгольма 
и Хельсинки к НАТО, но постарается 
выторговать выгодные условия и для 
себя. При этом ратифицировать дого-
вор Турция сможет, вероятно, перед 
выборами, которые пройдут летом 
2023 года, добавил он. Керим Хас под-
черкнул: именно за Эрдоганом, кото-
рый, к слову, 29 ноября заявил о том, что 
его страна должна находиться в центре 

нового миропорядка, последнее слово 
в этом вопросе.

Впрочем, в центре внимания сам-
мита ожидаемо оказалась и украин-
ская повестка. Многие выступающие 
политики вспоминали про обещания 
НАТО в 2008 году, подчёркивая их ак-
туальность сегодня. Хотя тогда Ангела 
Меркель, занимающая на тот момент 
пост канцлера ФРГ, как раз предотвра-
тила присоединение Грузии и Украины 
к альянсу, видя в этом угрозу для евро-
пейской безопасности.

Евроатлантический курс — стремле-
ние в НАТО и ЕС — руководство Украи-
ны закрепило в конституции в 2019 году. 
Из-за СВО Киев ещё настойчивее стал 
заявлять о намерениях присоединить-
ся к альянсу. При этом 30 сентября пре-
зидент Владимир Зеленский сообщил 
о подаче заявки в НАТО в ускоренном 
порядке.

На пресс-конференции перед на-
чалом заседания генсек блока Йенс 
Столтенберг подчеркнул: НАТО ис-
ходит из того, что Украина присоеди-
нится к альянсу. Однако в настоящий 
момент приоритетным его члены счи-
тают предоставление военной помощи 
Киеву. В итоговом выступлении Стол-
тенберг добавил: НАТО считает един-
ственным путём к миру на Украине по-
стоянные поставки оружия Киеву.

Генсек НАТО отметил, что обсужда-
ется предоставление Украине не толь-
ко новых систем ПВО, но и боеприпасов. 
В том числе страны-члены ведут дис-
куссию о возможных поставках ком-
плексов Patriot. Кроме того, союзники 
по НАТО взяли дополнительные обяза-
тельства по комплексному пакету по-
мощи Киеву, что позволит финансиро-
вать срочную нелетальную поддержку, 
включая топливо и генераторы.

Принять Киев в североатлантиче-
скую семью спешат страны Прибалти-
ки, Румыния, Польша и ещё несколько 
их союзников. В общей сложности ли-
деры девяти восточноевропейских го-
сударств отдельно подписали совмест-
ное заявление о твёрдой поддержке 
решений, которые были приняты ещё 
на саммите в Бухаресте в 2008-м. Глава 
МИД Словакии Растислав Качер, в част-
ности, 29 ноября призвал помочь Укра-
ине максимально приблизиться к член-
ству в НАТО.

Окно из Европы
Зачем Шарль Мишель едет в Китай

Наталия Портякова

П редседатель Европейского совета 
Шарль Мишель 1 декабря отправ-

ляется с визитом в Китай, где впервые 
с 2018 года встретится с председателем 
КНР Си Цзиньпином. Основная офици-
альная цель поездки — получить пред-
ставление о позиции Китая по гло-
бальным вызовам и обсудить сферы, 
в которых Брюссель и Пекин могут вза-
имодействовать. При этом визит загодя 
несколько осложняется стремлением 
Брюсселя напомнить визави про права 
человека, чего в Пекине не любят, а так-
же отсутствием единой линии внутри са-
мого ЕС на то, как именно выстраивать 
отношения со второй экономикой мира.

�� СЛОЖНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Всего за полтора месяца до нынешней 
поездки в Китай Шарль Мишель и главы 
МИДов стран — членов ЕС провели трёх-
часовое заседание по отношениям с КНР, 
сделав вывод: Брюсселю впору рассмат-
ривать Пекин как «жёсткого соперника 
и системного конкурента» с ограничен-
ными областями потенциального взаи-
модействия.

Претензий Евросоюза к Китаю на-
копилось много — начиная с ситуации 
с правами человека в Гонконге и Синь-
цзяне и заканчивая торговым дефи-
цитом (в 2021 году он достиг почти 
€250 млрд не в пользу ЕС). В этом году 
к списку недовольств Брюсселя приба-
вились действия КНР вблизи Тайваня, 
отказ Пекина осудить Москву за дей-
ствия на Украине и переизбрание Си 
Цзиньпина на третий срок генсеком 
Компартии, что в Европе расценили как 
дальнейший откат Китая в сторону ав-
тократии и единоличной власти одно-
го человека.

Тем не менее в Европе предпочли 
оставить окно возможностей для диало-
га с Китаем широко открытым. «На фоне 
напряжённой геополитической и эконо-
мической обстановки визит является 
своевременной возможностью для взаи-
модействия ЕС и Китая. Лидеры обсудят 
глобальные вызовы, а также темы, пред-
ставляющие общий интерес», — анонси-
ровали в пресс-службе Европейского со-
вета грядущую 1 декабря встречу Шарля 
Мишеля с Си Цзиньпином (она станет 
их первым личным общением с 2018 года), 
а также с премьером Госсовета Ли Кэця-
ном и председателем Постоянного коми-
тета Всекитайского собрания народных 
представителей Ли Чжаньшу.

Сам Мишель ещё в октябре говорил, 
что частью переговоров в Пекине, оче-
видно, станут темы прав человека, во-
просы изменения климата, экономиче-

ские отношения и глобальные проблемы 
здравоохранения. При этом, судя по его 
же заявлению после октябрьского сам-
мита лидеров ЕС о том, что Брюссель 
«желает усилить экономическое вза-
имодействие с Китаем», он предпочёл 
бы сделать акцент на решении проблем 
в экономике, в меньшей степени затра-
гивая тему нарушений прав человека.

Однако события последних дней, 
похоже, лишь усилили правозащит-
ную компоненту в предстоящем визи-
те главы Евросовета в Китай. На фоне 
мощных протестов в КНР против анти-
ковидных ограничений, прокатившихся 
по десятку городов в минувшие выход-
ные, несколько европейских политиков 
призвали Мишеля вообще отменить по-
ездку. А если нет, то как минимум «отчи-
тать» китайские власти.

«Он должен воспользоваться случа-
ем, чтобы выразить нашу озабоченность 
по ряду вопросов. Если произойдёт по-
давление недавнего протестного дви-
жения, ЕС готов поднять этот вопрос 
в международных институтах и рассмо-
треть новые санкции», — заявил, в част-
ности, глава делегации Европейского 
парламента по связям с КНР Райнхард 
Бютикофер, к слову, находящийся в ки-
тайском санкционном списке.

Ещё одной ключевой темой перего-
воров в Пекине станет Украина, а точнее, 
потенциальное влияние Китая на Рос-
сию в украинском вопросе. Как уверя-
ют различные дипломатические источ-
ники, в Евросоюзе хотят убедиться, что 
Пекин не предоставит России оружие 
или какие-либо материалы, подпадаю-
щие под западное эмбарго. Впрочем, тут 
Шарль Мишель вряд ли станет терять-
ся. Как утверждало агентство Reuters, 
в начале ноября глава Евросовета дол-
жен был выступить с видеообращением 
на церемонии открытия международ-
ной торговой выставки CIIE в Шанхае, 
но китайская сторона отменила его по-
явление «в эфире», узнав о том, что в сво-
ей речи он собирался критиковать спец-
операцию РФ на Украине.

Насколько резким Шарль Мишель 
будет на этот раз, станет ясно не сра-
зу. По некоторым данным, из-за стро-
гих мер по борьбе с COVID-19, действу-
ющих в КНР, не планируется проведение 
каких-либо пресс-конференций. Тем 
не менее исходя из тона китайской прес-
сы хозяева загодя настроились на по-
зитив. В частности, газета Global Times 
(неофициально отражает настрой вла-
стей) отметила: визит Мишеля «станет 
значительным шагом для возвраще-
ния китайско-европейских отноше-
ний к прагматичному сотрудничеству, 
а также позитивным знаком для их мир-
ного развития».

�� ВМЕСТЕ И ПОРОЗНЬ

При этом сложнее всего для главы Евро-
совета будет говорить в Пекине от лица 
всего Евросоюза, в котором нет абсо-
лютного единства по поводу того, как 
именно строить отношения со второй 
экономикой мира. И если одни выступа-
ют за прекращение торговли в худших 
традициях США, то другие — за продол-
жение взаимодействия.

Одним из проявлений разности под-
ходов стал визит в начале ноября в Ки-
тай канцлера Германии Олафа Шоль-
ца в компании руководителей крупных 
немецких концернов. За это союзники 
по ЕС тут же раскритиковали Шольца, 
заявив, что он действует вразрез с об-
щей европейской линией. Забавно, что 
больше всего китайское турне при-
шлось не по душе Парижу: как сообща-
ли многочисленные источники, прези-
дент Франции Эммануэль Макрон хотел 
поехать в Пекин вместе с немецким кол-
легой, но тот его не взял. Что, впрочем, 
не остудило пыл самого Макрона на вза-
имодействие с Китаем: на недавнем сам-
мите «большой двадцатки» он провёл 
двусторонние переговоры с председа-
телем Си, а недавно подтвердил планы 
всё же отправиться в КНР с визитом в на-
чале будущего года.

Как напомнил «Известиям» завкафе-
дрой интеграционных процессов МГИ-
МО Николай Кавешников, отношения 
с Китаем всегда строились по линии 
как всего ЕС, так и двусторонних свя-
зей, что объясняется распределением 
компетенций между странами — члена-
ми ЕС и Евросоюзом как организацией, 
а также существующими различиями 
в экономических и политических инте-
ресах отдельных государств.

— Но говорить о каком-то расколе ЕС 
на китайском направлении внешней по-
литики было бы большим преувеличени-
ем. Специфика позиции отдельных стран 
существует, но в целом европейские го-
сударства пытаются выстроить довольно 
сложный баланс в отношениях с Китаем: 
с одной стороны, развивают экономиче-
ское сотрудничество и взаимодействие 
по отдельным глобальным проблемам, 
с другой — пытаются не допустить, что-
бы это привело к усилению чрезмерной 
зависимости от КНР экономически или 
технологически, — добавил эксперт.

Трофейные танки ремонтируют и ставят на службу (на фото — один из бывших 
украинских Т-64)
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Центробанк определил приоритеты развития 
финрынка до 2025 года 

В числе ключевых выделено пять направлений: создание условий для усиления роли 
финансового рынка в финансировании трансформации российской экономики; за-
щита прав потребителей финансовых услуг и инвесторов, повышение финансовой 
доступности для граждан и бизнеса; трансформация внешнеторговых платежей 
и расчётов; цифровизация финансового рынка и развитие платёжной инфра-
структуры; обеспечение финансовой стабильности. 

Структурная трансформация будет связана со значительно возросшими по-
требностями в инвестициях, которые могут существенно различаться по от-
раслям и регионам, и ростом роли долевого капитала в финансировании 
инвестиций бизнеса, отмечает регулятор. Критически важным является 
обеспечение финансовой стабильности, включая устойчивость систем-
но значимых кредитных организаций, а также восстановление доверия 
граждан к инвестициям на рынке капитала, интерес к которым форми-
ровался в предыдущие несколько лет, считают в ЦБ.

«Основные направления развития финансового рынка РФ на 2023–
2025 годы» подготовлены исходя из предпосылок сохранения откры-
тости российской экономики, интересов потребителей финуслуг 
в лице граждан и бизнеса, а также других важных мер. Проект до-
кумента направлен президенту и в правительство. В дальнейшем 
он будет рассмотрен на парламентских слушаниях в Госдуме.

В поиске — решение
A Планируется, что 30 ноября 

решение Алексея Кудрина 
рассмотрит Совет Федерации. Вряд ли 
стоит ждать сюрпризов: если судить 
по высказываниям сенаторов, отстав-
ка будет одобрена.

Куда больший интерес представля-
ет информация о том, что свою трудо-
вую деятельность Алексей Кудрин про-
должит в «Яндексе». Пока официальных 
подтверждений этому не последовало. 
Но два источника «Известий», знакомых 
с ситуацией, уверяют: свой пост глава 
СП покидает для того, чтобы помочь 
разделению бизнеса компании на меж-
дународный и российский сегменты.

Как рассказали собеседники изда-
ния, инициатива исходила не от Алек-
сея Кудрина. Его привлекали к обсуж-
дению проблемы, которая возникла 
в связи с тем, что собственники ком-
пании захотели выйти из-под санкций 
и вести международный бизнес.

Сейчас «Яндекс» принадлежит ма-
теринской компании Yandex N.V., заре-
гистрированной в Нидерландах. При 
этом 8,5% акционерного капитала — 
у семейного траста Аркадия Воложа, 
3,2% — у других сотрудников компании, 
остальные находятся в свободном обра-
щении. По голосующим акциям расклад 

несколько иной: траст Воложа контро-
лирует 45,1%. Также в 2020 году был заре-
гистрирован Фонд общественных инте-
ресов «Яндекса», куда Сбер передал так 
называемую золотую акцию компании, 
которая существенно влияет на процес-
сы управления.

На прошлой неделе компания под-
твердила информацию о реструктури-
зации за счёт разделения. В частности, 
рассматривается сценарий, что будут 
созданы международные подразделе-
ния для нескольких сервисов, в том чис-
ле беспилотных и облачных техноло-
гий, платформы по разметке данных 
и образовательных площадок. При этом 
Yandex N.V. выйдет из состава акционе-
ров всех других бизнесов «Яндекса» — 
поиска, сегментов рекламы, электрон-
ной коммерции, логистики, доставки 
еды, развлекательных сервисов, такси 
и прочих. Частично управление плани-
руют передать менеджменту.

Фактически можно говорить о том, 
что в зарубежное плавание перейдут 
венчурные направления, у которых 
есть перспективы, но сейчас недоход-
ные, а в российской части останутся за-
рабатывающие сервисы.

По информации, которая сейчас фи-
гурирует в СМИ, Алексей Кудрин возгла-
вит российское подразделение «Яндекса» 
и получит опцион на 5% акций компа-
нии. Но не уточняется какой. Притом что 
95% дохода корпорация получает вну-
три страны, ценные бумаги обращаются 
на американской бирже NASDAQ. По сло-
вам собеседников «Известий», сейчас 
стоит задача вывести на Мосбиржу ак-
ции именно российской части «Яндекса».

Правда, информацию о 5% акций 
в виде вознаграждения собеседники 

«Известий» назвали «чушью», ведь речь 
идёт о миллиардах рублей. Некоторые 
источники и вовсе считают, что на пост 
главы совета директоров отделившего-
ся российского «Яндекса» Алексей Ку-
дрин придёт только через пять месяцев, 
при этом оплата его услуг будет соот-
ветствовать существующей практике. 
Как правило, она состоит из фиксиро-
ванной части и переменной в зависимо-
сти от финансовых успехов. По словам 
собеседников, до этого момента он, ве-
роятно, сможет участвовать в процессах 
реорганизации, например через Фонд 
общественных интересов «Яндекса». 
Однако, уточнили источники редак-
ции, всё может и измениться.

В пресс-службе «Яндекса» отказа-
лись комментировать возможный пе-
реход Алексея Кудрина в компанию.

Не исключено, что он будет, по край-
ней мере какое-то время, не напрямую 
управлять компанией, а через некий 
фонд, предположил и экономист, дирек-
тор Института стратегического анали-
за ФБК Grant Thornton Игорь Николаев. 
Кроме того, при такой модели бывший 
глава Счётной палаты сможет отстаи-
вать как государственные интересы, так 
и инициативы частного предпринима-
тельства, подчеркнул экономист.

— В какой-то степени структура 
управления через фонд гарантирует, что 
голос бизнеса будет учитываться. При 
этом Алексей Кудрин — грамотный ру-
ководитель, поэтому, безусловно, будут 
приняты во внимание и те и другие ин-
тересы, — резюмировал Игорь Николаев.

И всё-таки вопрос, почему в под-
держку российского бизнеса «Яндек-
са» могут привлечь человека, который 
почти четверть века отработал на вы-
соких государственных постах, оста-
ётся открытым. Некоторые эксперты, 
опрошенные «Известиями», предпо-
ложили, что такое решение приведёт 
к преобразованию компании в прогосу-
дарственную структуру. Такого мнения 
придерживается, например, гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков.

Однако источники «Известий» отме-
тили, что ни о каком «огосударствле-
нии» «Яндекса» речи не идёт.

— Опыт работы в госструктурах в со-
четании со взглядами «рыночника» — от-
личная возможность выступать посред-
ником при реструктуризации компании, 
поскольку Кудрин имеет вес и репутацию 
и здесь и там. А главное, что, как и в слу-
чае ухода других компаний из нашей 
страны, сейчас важно сохранить усто-
явшийся бизнес и занятость. Ведь речь 
идёт почти о 20 тыс. сотрудников ком-
пании, — сказал один из собеседников.
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Молл да дорог
Каждый второй торговый центр  
может закрыться

A Эту точку зрения разделяет и соз-
датель инвестиционной компании 

Klopenko Group Егор Клопенко. По его мне-
нию, под ударом могут находиться три из че-
тырёх моллов — останутся только ключевые 
крупные игроки, которые и стянут на себя 
весь трафик.

По данным «Авито Недвижимости», с ян-
варя по октябрь 2022 года объём предложе-
ния ТЦ с площадью от 10 тыс. кв. м и больше 
по всей России вырос примерно на 14%. Лиде-
ром стал Санкт-Петербург: там за год количе-
ство объектов на продажу выросло примерно 
на 50%, сообщил «Известиям» руководитель 
категории коммерческой недвижимости ре-
сурса Олег Изотов.

По информации аналитиков портала DA 
(сервис Сбера), ТЦ активно продают и в Мо-
скве, а также в других городах, например 
в Красноярске, Череповце, Уфе. Цена на тор-
говые центры сильно разнится. На портале 
сегодня продаётся свыше 20 моллов стоимо-
стью от 1 млрд рублей до 8,3 млрд, рассказа-
ли аналитики.

— Мы видим интерес со стороны покупа-
телей к торговой и коммерческой недвижи-
мости. Но инвесторам сейчас нужно боль-
ше времени для принятия решения, так как 
на рынок сильно повлиял период пандемии, 
а также влияет сейчас общая волатильность 
рынка, — отметили в пресс-службе банка не-
профильных активов «Траст».

Некоторые объекты сейчас продаются 
не с первых торгов, добавили там. Под управ-
лением «Траста» находится десять торго-
вых центров, из которых шесть выставлены 
на продажу, сообщили в банке.

Причины проблем ТЦ сегодня в основном 
связаны с неудачными концепциями, неэф-
фективным управлением, высокой конку-
ренцией в локации, рассказал Олег Войце-
ховский.

Немалым ударом для моллов стал уход за-
падных брендов, и хуже всего то, что этот про-
цесс сильно растянулся во времени — моллам 
сложно принимать решения по своей даль-
нейшей стратегии, сказал Дмитрий Томи-
лин. Как писали «Известия», страну покину-
ло не менее трети иностранных ритейлеров.

По данным консалтинговой компании 
Nikoliers, доля иностранных ритейлеров 
«на паузе» в столичных торговых объектах 
доходит до 30%. При переходе порога в 30% 
пустых площадей в молле начинается неми-
нуемое «скатывание в банкротную яму», счи-
тает Александр Перемятов.

Раньше процесс банкротства ТЦ шёл очень 
медленно, практически всегда удавалось най-
ти нового собственника, напомнил Егор Кло-
пенко. Но сейчас продать такие активы вряд 
ли получится быстро и выгодно, считает он.

Дальнейшая судьба обанкротившихся 
моллов будет зависеть от того, в какие руки 

они попадут, сказал член президиума РСТЦ 
Дмитрий Москаленко. Для банка это непро-
фильный актив.

— Хорошо для ТЦ перейти к другому деве-
лоперу — с деньгами, который сможет реани-
мировать объект. Например, изменить кон-
цепцию, поменять значение, вдохнуть в него 
новую жизнь, — полагает он.

Худший сценарий — продажа молла по ча-
стям, а также снос и изъятие под другие нуж-
ды, например под застройку жилого дома, до-
бавил он.

— Сейчас прослеживается тренд на прода-
жу небольших торговых центров во многих 
регионах России, причём в центральных ча-
стях городов их нередко выкупают по стои-
мости земельного участка для сноса. Затем 
категорию земель меняют и начинают строи-
тельство на участке в том числе и многоквар-

тирных домов, — рассказал руководитель де-
партамента аренды и продажи коммерческой 
недвижимости федеральной компании «Эта-
жи» Антон Лескин.

В уязвимом положении находятся район-
ные моллы, которые жили хорошо из-за сво-
его удобного расположения рядом с домом. 
Сейчас, когда ТЦ вынуждены кардинально 
менять концепции, морально устаревшим 
«районникам» приходится тяжелее всего, 
считают в РСТЦ.

Но это не всегда так, отметил Дмитрий То-
милин. Например, совсем небольшие объ-
екты площадью около 5 тыс. кв. м у дома, где 
расположены бытовые и продуктовые ма-
газины, чувствуют себя хорошо и никуда 
не денутся, сказал он. Положение более круп-
ных ТЦ будет зависеть от локации, процен-
та пустующих площадей, профессионализ-
ма управляющей команды, сказал Дмитрий 
Томилин. Совсем неудачные ТЦ придётся пе-
реформатировать, уверен он.

По мнению Александра Перемятова, веро-
ятнее всего, такие объекты пойдут под стро-
ительство жилья. С ним согласен и Дмитрий 
Томилин. По его словам, подходящие моллы 
могут быть переделаны под склады, напри-
мер, маркетплейсов, а в худшем случае — про-
сто стоять пустыми.

« С ЯНВАРЯ ПО ОКТЯБРЬ 
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Дронный номер
Управлять беспилотниками разрешат без спецобучения

Анастасия Львова

Д ронами до 30 кг разрешат управлять 
людям, не проходившим специаль-

ного обучения. В марте Росавиация вве-
ла требование о наличии свидетельства 
внешних пилотов для управления воз-
душными беспилотниками, но ведом-
ство так и не согласовало типовую 
программу их подготовки. Поэтому 
ни одного свидетельства не выдано. 
Эксперты считают: программа обу-
чения нужна — иначе для запуска дро-
нов в коммерции всё равно придётся 
корректировать воздушное законо-
дательство, и это займёт ещё боль-
ше времени. Бизнес не рассчитыва-
ет на полноценные коммерческие 

полёты ранее 2025 года.
Российские авиавласти 

намерены отказаться от  
требования обязательного 

обучения на управление 
воздушными беспилот-

никами взлётной мас-
сой до 30 кг. Об этом 

«Известиям» рассказа-
ли пять источников 

на рынке беспилот-
ных авиационных 

систем (БАС), 
з н а к о м ы х 

с планами 
Минтранса 

и Росави-
ации.

Минтранс 19 октября обновил спи-
сок специальностей, относящихся 
к авиационным. В список не попали опе-
раторы беспилотников массой до 30 кг. 
Соответствующий приказ ведомства 
опубликован 29 ноября.

При этом в марте 2022 года вступило 
в силу требование ФАП-494, обязываю-
щее операторов, работающих с лёгки-
ми дронами, проходить обучение по ут-
верждённым в Росавиации программам 
и получать свидетельства так называе-
мых внешних пилотов. За девять меся-
цев действия правил ведомство не вы-
дало ни одного такого свидетельства, 
рассказали собеседники газеты.

— Минтранс так и не утвердил ти-
повую программу обучения внешних 
пилотов. Без неё не получить свиде-
тельства, а без него невозможно ком-
мерческое использование беспилот-
ников, — отметил источник «Известий» 
в компании, планирующей использо-
вать лёгкие дроны.

Типовую программу уже подготови-
ли, в августе её опубликовали для об-
щественного обсуждения. Срок обу-
чения на внешнего пилота, согласно 
документу, составляет 144 академи-
ческих часа. Приступить к программе 
могли бы люди со средним общим, сред-
ним профессиональным или высшим 
образованием, а также только получа-
ющие среднее профессиональное или 
высшее образование. Подготовка, как 
предполагалось, должна была состоять 

из тео ретической части, а также назем-
ной и лётной практики.

Однако Минэкономразвития в октя-
бре выдало отрицательное заключение 
по проекту программы (есть у «Извес-
тий»). В нём сказано: операторы беспи-
лотников массой до 30 кг не относятся 
к числу авиаспециалистов. Также экс-
перты Минэка нашли в программе по-
ложения, которые вводят избыточные 
обязанности, запреты и ограничения 
для бизнеса и физлиц, собирающихся 
использовать дроны.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы Минтранса, Росавиа-
ции и Минэкономразвития.

По словам одного из источников, под-
готовка операторов малых дронов теперь 
будет проходить на основе утверждённо-
го в 2018 году Минтрудом профстандарта. 
А проверкой знаний и навыков специали-
стов будут заниматься их будущие ра-
ботодатели — компании — эксплуатанты 
беспилотников. Профстандарт даёт базо-
вое понимание работы отрасли и БПЛА.

Учебные заведения, в которых сегодня 
есть курсы обучения управлению дрона-
ми, опираются на этот стандарт, но сами 
программы разные, сказал гендиректор 
ассоциации «Аэронекст» Глеб Бабинцев. 
Не решён также и вопрос с уровнями под-
готовки (квалификациями), которые мо-
гут отличаться в зависимости от сцена-
риев применения беспилотников.

— Внешних пилотов сегодня обучают 
колледжи, крупные компании — эксплу-

атанты БАС, а также компании, которые 
оказывают услуги по обучению. Прак-
тикуется наставничество, когда частное 
лицо предлагает свои услуги по обуче-
нию. Но необходимы документы, кото-
рые будут признаваться авиавластями 
и давать право на выполнение авиаработ 
на беспилотниках, — поделился мнени-
ем с «Известиями» действующий пилот-
инструктор БАС Александр Залецкий.

По всей стране насчитывается около 
50 программ подготовки внешних пило-
тов дронов, рассказал «Известиям» руко-
водитель Ассоциации малых авиапред-
приятий Дмитрий Куликов. По словам 
эксперта, без утверждения типовой про-
граммы невозможно использовать бес-
пилотники в коммерческих целях.

— Росавиация за много лет не утвер-
дила чётких требований к операторам 
любых дронов — ни до 30 кг, ни свыше. 
До сих пор не сертифицируется и само 
выполнение авиаработ с помощью БПЛА. 
Поэтому все, кто сегодня летает с их ис-
пользованием, находятся вне правово-
го поля, а значит, должны платить штра-
фы, — объяснил он «Известиям».

Бюджетное правильно

Дмитрий Бабин

Финансист

Р убль завершает год на первом месте 
в рейтинге по изменению курса к дол-

лару США с начала 2022-го. Всего в списке 
36 основных мировых валют. При этом 
ещё в марте рубль находился на послед-
ней строчке с большими потерями на но-
вых исторических минимумах.

Однако меры Центробанка и вла-
стей, направленные на стабилизацию 
валютного рынка, быстро вернули 
рубль к более реалистичным уровням. 
Но на этом он не остановился, про-
должив укрепляться до многолетних 
максимумов, что стало создавать всё 
больше проблем с точки зрения дохо-
дов госбюджета и экспортёров.

Дело в том, что при одной и той же 
выручке в иностранной валюте в де-
нежной единице РФ она существенно 
сократилась, когда тот же доллар стал 
стоить 50–60 рублей. При этом вну-

тренние издержки компаний увеличи-
лись в том числе из-за подорожавшего 
импорта. Это привело к росту себесто-
имости продукции и падению рента-
бельности. К примеру, у многих метал-
лургических компаний она даже стала 
отрицательной.

В результате Банк России и вла-
сти перешли к смягчению валютных 
ограничений, чтобы способствовать 
возвращению курса рубля к более 
низким, а значит, приемлемым с эко-
номической точки зрения уровням.

Однако ключевой механизм балан-
сировки валютного рынка — бюджет-
ное правило — по-прежнему не рабо-
тает. Ранее в его рамках для Минфина 
покупалась иностранная валюта на не-
фтегазовые сверхдоходы госбюдже-
та. Это позволяло удерживать рубль 
от слишком сильного укрепления в пе-
риоды высоких цен на углеводороды. 
Соответственно, когда сырьё дешевело, 
бюджетное правило защищало рубль 
от серьёзного ослабления, посколь-
ку ниже определённой цены на нефть 
вместо покупок осуществлялись про-
дажи инвалюты на внутреннем рынке.

С марта в отсутствие валютных 
операций Минфина курс рубля стал 
полностью зависеть от баланса про-
даж валюты со стороны экспортё-
ров и покупок импортёров. Поскольку 
ввоз товаров в страну резко сократил-
ся и восстанавливался медленно, а по-
ставки из РФ, напротив, увеличились 
благодаря подорожанию сырья, рубль 
долгое время удерживался недалеко 
от многолетних вершин.

В последние месяцы сырьевые цены 
планомерно снижаются, в то же вре-
мя импорт вернул основные позиции, 
утраченные в начале года. Всё это соз-
даёт предпосылки для нарушения рав-
новесия на российском валютном рын-
ке в сторону планомерного ослабления 
рубля. К тому же расходы госбюджета 
увеличиваются, что будет способство-
вать нисходящей динамике нацвалюты.

Кроме того, ЦБ в этом году шесть 
раз снижал ключевую ставку. Прав-
да, поначалу это происходило в рам-
ках нормализации монетарной поли-
тики после её резкого ужесточения: 
в конце февраля ключевая была разом 
повышена до максимального уровня 
в 20%, что стало одной из мер стаби-
лизации финансово-экономической 
ситуации на фоне ухудшения геопо-
литической обстановки. Однако сей-
час ставка находится на уровне конца 
прошлого года — 7,5%. Мягкие денеж-
но-кредитные условия — один из важ-
ных факторов относительной слабо-
сти любой валюты.

Что касается нового бюджетно-
го правила, то на прошлой неделе 
президент подписал соответствую-
щий закон. Однако в нём существен-
но ограничен потенциальный объём 
нефтегазовых сверхдоходов госбюд-
жета, который может быть направ-
лен на покупку валют дружественных 
стран в 2023–2025 годах.

Кроме того, в отличие от прошлых 
версий бюджетного правила, в ны-
нешней отсутствует так называемая 
цена отсечки, то есть уровень котиро-

вок нефти, выше которого сверхдохо-
ды ранее направлялись на покупку ино-
странной валюты ($45). Фиксируется 
абсолютный объём нефтегазовых до-
ходов в размере 8 трлн рублей с даль-
нейшей индексацией с 2026-го на 4% 
(по уровню инфляционного таргета ЦБ).

Такое решение обусловлено вы-
сокими геополитическими риска-
ми, которые в том числе способству-
ют нестабильности уровня нефтяного 
производства и экспорта. Но можно 
прикинуть, что 8 трлн рублей при до-
быче около 9–10 млн баррелей в сут-
ки соответствуют цене нефти $60–
75 за баррель. То есть нынешние 
параметры бюджетного правила яв-
ляются более мягкими по сравнению 
с предыдущими. Актуальность этого 
увеличится в случае, если нефтяные 
цены опустятся ниже $60.

Ведь ранее уход котировок ниже 
уровня бюджетной отсечки запускал 
продажу иностранной валюты из Фон-
да национального благосостояния. 
В текущих условиях такие операции 
представляются проблематичными.

В любом случае с учётом ограни-
ченности нового бюджетного правила 
в плане размера сырьевых сверхдохо-
дов, направляемых на покупку инва-
люты, влияние этого фактора будет 
намного слабее, чем в прошлые годы. 
Пока нефть находится на относитель-
но высоких уровнях, это играет в поль-
зу рубля, однако закрепление коти-
ровок на длительный период ниже 
$60 способно вызвать ослабление рос-
сийской валюты.

МНЕНИЕ
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Эдуард Корниенко | «Известия»

Тихое вокруг
A Минфин периодически пе-

ресматривает минимумы, 
то есть индексирует их. МРЦ высчи-
тывают с учётом многих факторов — 
например, оценивают себестоимость 
напитков (на основе данных произво-
дителей), а также с учётом наценки при 
отгрузке с завода, в опте и рознице.

Впервые в России минимальная 
розничная цена на алкоголь появилась 
в 2009 году, когда её установили на вод-
ку. В 2011-м МРЦ ввели для коньяка, по-
следним стало шампанское в 2016-м. 
Изначально минимум обозначал гра-
ницу, которая разделяла легальные 
и фальсифицированные напитки, на-
помнил «Известиям» глава Центра ис-
следований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
Но со временем в стране всё шире нача-
ла распространяться система госучёта 
спиртного ЕГАИС: её запускали посте-
пенно в разных каналах — от производ-
ства на заводах до розницы в сельских 
магазинах. И именно ЕГАИС стала защи-
щать рынок от нелегальной продукции. 
Тогда МРЦ начала выполнять и социаль-
ную роль: правительство стремится со-
хранять минимумы на невысоком уров-
не, указал эксперт.

— Конечно, в России следует устано-
вить МРЦ на тихое вино, ведь на другой 
алкоголь этот минимум уже закрепи-
ли, — уверен Вадим Дробиз. — Но стои-
мость бутылки должна быть доступной 
для большей части населения.

Крупнейшие производители под-
держали появление МРЦ для тихих вин.

— На рынке сложилась противоречи-
вая ситуация, когда мы обсуждаем по-
вышение минимальной розничной цены 

на шампанские и игристые вина (Мин-
фин её освежит с 1 января со 169 рублей 
за 0,7 л до 239 рублей), а на тихие её во-
обще нет, — сказал «Известиям» гене-
ральный директор компании «Моё вино» 
Арсен Карапетян. — Это не совсем пра-
вильно, на наш взгляд. Появление МРЦ 
на тихие вина должно убрать с пол-
ки низкокачественную продукцию, 
а также фальсифицированную, кото-
рая изготовлена с нарушением техно-
логических процессов. При этом важ-
но значение этого минимума — если 
МРЦ будет ниже себестоимости про-
дукции, то смысла в этом механизме нет.

Эксперт отметил, что пока этот во-
прос обсуждают в сообществе произво-
дителей. По мнению Арсена Карапетяна, 
МРЦ на тихое вино должна быть ниже 
минимума для шампанского и игристо-
го, но выше самой низкой цены на вино-
градосодержащие напитки, которую, 
по мнению эксперта, тоже стоит уста-
новить. Это важно, чтобы потребители 
не начали переходить с одной категории 
на другую из-за более привлекатель-
ных цен и осознанно подходили к вы-
бору продукта, пояснил он.

— С таким подходом мы установим 
минимум для вина и не подтолкнём по-
требителей выбирать другие напитки, 
которые вином не являются, — добавил 
эксперт.

Если говорить о минимуме для ви-
ноделов (отгрузочной цене с завода), 
то порог в 239 рублей может быть при-
емлем, сказал «Известиям» гендирек-
тор винодельни «Фанагория» Пётр Ро-
манишин. Но, по его словам, отпускная 
цена вина из качественного винограда 
должна быть выше.

Цена бутылки вина в магазине фор-
мата «у дома» в регионах — 250–275 руб-
лей, сказал «Известиям» вице-прези-
дент Российской ассоциации экспертов 
рынка ритейла Александр Ставцев. 
Он подчеркнул, что речь идёт о сред-
ней стоимости, существенная часть на-
питков обходится дешевле.

Вопрос о введении минимальной 
цены на тихое вино уже обсуждал-
ся, и его можно рассмотреть повтор-
но, сказали «Известиям» в Минсельхо-
зе. Но нужна тщательная проработка 
в рамках профессионального сообще-
ства — Федеральной саморегулируе-
мой организации (ФСРО) винограда-
рей и виноделов России, добавили там. 
В случае поддержки отраслевыми экс-
пертами будут подготовлены соответ-

ствующие нормативные акты, резюми-
ровали в ведомстве.

«Известия» направили запросы 
ФСРО и крупным ритейлерам.

— Очевидно, что у вина есть себе-
стоимость производства, невозмож-
но в России сделать вино из виногра-
да за 150 рублей, — заметил Александр 
Ставцев. — Но вряд ли ритейлеры и по-
купатели одобрят МРЦ высокого уров-
ня, которая повлияет на стоимость всей 
винодельческой категории. На полке 
должен быть слот недорогой продук-
ции, которая учитывает возможности 
потребителей.

По мнению эксперта, при высокой 
МРЦ на тихое вино покупатели начнут 
переориентироваться на слабоалкоголь-
ные напитки, которые имитируют его.
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Тарифом единым
Работающие по временным договорам получат больничные

Елизавета Морозова

Со следующего года в России начнёт 
действовать единый тариф упла-

ты страховых взносов для работода-
телей. Это произойдёт после слияния 
Пенсионного фонда и Фонда соци-
ального страхования. Благодаря мере 
работающие по временным догово-
рам гражданско-правового характе-
ра (ГПХ) граждане смогут получать 
такие же меры социальной поддерж-
ки, как и сотрудники в штате. Напри-
мер, уходить на больничный и в декрет. 
По мнению экспертов, переход на но-
вую систему будет выгоден не толь-
ко сотрудникам, трудящимся вне шта-
та, но и самим работодателям. Кроме 
того, слияние двух фондов позволит 
увеличить выплаты пособий всем ра-
ботающим по найму. Подробнее — 
в материале «Известий».

�� РАВНЫЕ ПРАВА

С начала следующего года в Рос-
сии вводится единый тариф уплаты 
страховых взносов для работодате-
лей. Это позволит обеспечить мера-
ми социальной поддержки не только 
штатных сотрудников, но и граждан, 
работающих по ГПХ. Раньше на них 
распространялось только пенсион-
ное и медицинское страхование. Те-
перь все работающие по найму граж-
дане вне зависимости от формы 
договора смогут получать больнич-
ные, декретные и пособия по уходу 
за ребёнком до полутора лет, при-
вязанные к их уровню заработка. 
Новые возможности для россиян 
появятся после объединения Пен-
сионного фонда (ПФР) и Фонда со-
циального страхования (ФСС) в еди-
ный Социальный фонд России (СФР).

Сейчас по найму в стране работа-
ют 66 млн человек, следует из дан-
ных Росстата. Причём не менее 10% 
из них — внештатники и фрилансеры. 
Чаще всего по договору ГПХ нани-
мают людей для проведения сезон-
ных или временных работ в сельском 
хозяйстве, строительстве, туризме, 
торговле и производстве. Такие до-
говоры распространены и в развле-
кательной сфере, отметил в беседе 
с «Известиями» профессор кафедры 
управления персоналом Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. По ГПХ ра-
ботают аниматоры, гиды, инструк-
торы в спортзалах.

За нанятого по трудовому дого-
вору работодатель делает социаль-

ные взносы в ФСС. При этом обяза-
тельное социальное страхование 
на договоры подряда и ГПХ не рас-
пространяется. Из-за этого вне-
штатный сотрудник не имеет права 
на пособия по временной нетрудо-
способности или оплачиваемый от-
пуск по уходу за ребёнком и может 
рассчитывать только на пенсионное 
и медицинское страхование.

Для того чтобы работающий 
по ГПХ гражданин получил больнич-
ный, он сам должен сделать взнос 
в Фонд социального страхования, 
напомнил Александр Сафонов.

После введения единого тарифа 
уплаты страховых взносов для ра-
ботодателей ситуация с социальны-
ми гарантиями изменится в лучшую 
сторону, считает доцент базовой ка-
федры Торгово-промышленной па-

латы РФ «Управление человеческими 
ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец.

— Стоит надеяться, что даже если 
работодатели не будут заключать 
больше бессрочных договоров, 
то работники будут социально за-
щищены. Это же можно отметить 
и в случае заключения договоров 
ГПХ при сезонной занятости. Ведь 
те, кто трудится в сезонных сферах, 
совсем не могли рассчитывать на со-
циальную поддержку в случае вре-
менной нетрудоспособности, — ска-
зала она «Известиям».

Нововведение позволит и уве-
личить выплаты пособий всем ра-
ботающим по найму. По данным 
ПФР, к 2025 году максимальный 
размер ежемесячного пособия 
по уходу за ребёнком вырастет поч-

ти на 40,9% (по сравнению с ранее 
действовавшей моделью) и соста-
вит 66 300 рублей. Максимальная 
сумма пособия по беременности 
и родам станет выше на 40,8%, до-
стигнув 763 700 рублей за 140 ка-
лендарных дней, а максимальное 
пособие по временной нетрудо-
способности увеличится на 40,8% — 
до 165 800 рублей. А вот основной 
тариф страховых взносов для рабо-
тодателей с 2023 года составит 30% 
от фонда оплаты труда.

�� СНИЗИТЬ НАГРУЗКУ

Введение единого тарифа уплаты 
страховых взносов будет выгод-
но и самому бизнесу, считают экс-
перты.

Сейчас работодатели формиру-
ют отдельные расчёты по каждому 
виду социального страхования, от-
дельные платежи и предоставляют 
отчётность как в ПФР, так и в ФСС. 
Благодаря введению единого тарифа 
процедура уплаты страховых взно-
сов существенно упростится. Доста-
точно будет раз в месяц сформиро-
вать один расчёт и направить один 
платёж. Дальше он автоматически 
будет распределяться в установ-
ленной пропорции по разным видам 
страхования. В итоге бизнес полу-

чит «единое окно» для социальных 
расчётов и взносов, что упростит 
документооборот и снизит риски 
возможных бухгалтерских ошибок 
и штрафов.

— Благодаря изменениям у рабо-
тодателей уйдёт стимул вступать 
с гражданами в неформальные тру-
довые отношения, поскольку те-
перь необходимо будет уплачивать 
все страховые взносы, полагающи-
еся как по трудовым договорам, так 
и по ГПХ, — сообщила «Известиям» 
член комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов Светлана Бессараб.

Она отметила, что новая мера 
снизит нагрузку на бухгалтеров 
и финансовых работников.

— Помимо этого будут созданы 
единые клиентские центры. Граж-
данину не придётся задумываться, 
в какие фонды обращаться за той 
или иной услугой. Приведу пример: 
раньше один фонд предоставлял че-
ловеку путёвку в санаторий, а дру-
гой оплачивал проезд туда и обрат-
но. Это достаточно странная схема. 
Теперь человек сможет получать ус-
луги в одном месте, — подчеркнула 
депутат.

Плюсы от перехода к единой си-
стеме тарификации в социальном 
страховании жители страны смогут 

ощутить уже в скором будущем, уве-
рен научный руководитель Инсти-
тута региональных проблем Дмит-
рий Журавлёв.

— Переход на единый тариф сни-
мает любые разночтения и возмож-
ность волюнтаристских решений. 
Самое главное — система становится 
более справедливой: люди, выпол-
няющие одинаковую работу, полу-
чают одинаковое воздаяние и рав-
ные права в независимости от своих 
юридических отношений с работо-
дателем, — пояснил эксперт «Извес-
тиям».

По его словам, возможность 
граждан получать больше социаль-
ных выплат имеет не менее важное 
значение.

— Стабильность и развитие ры-
ночной экономики держатся на пла-
тёжеспособном спросе — благосо-
стоянии граждан. А новая норма, 
обеспечивая большую социальную 
защищённость, тем самым гаранти-
рует и соответствующий уровень 
жизни, — отметил Дмитрий Журав-
лёв.

Он добавил, что новое решение 
позволит охватить правом на де-
кретный отпуск всех женщин, что, 
в свою очередь, положительно ска-
жется на рождаемости.

Закон об объединении Пенсион-
ного фонда и Фонда социального 
страхования в единый Социальный 
фонд России был подписан 14 июля. 
Правительство внесло в Госдуму 
инициативу об объединении фон-
дов в мае. Временно исполняющий 
обязанности председателя прав-
ления ПФР Сергей Чирков заявлял 
в октябре, что бюджет объединённо-
го фонда превысит 13,5 трлн рублей. 
Сумма формируется исходя из всех 
направлений, которые реализуют 
два фонда, — это пенсии, материн-
ский капитал, выплаты беремен-
ным, выплаты по несчастным слу-
чаям и другие.

Работа по переводу клиентских 
центров ПФР и ФСС в формат «од-
ного окна» началась заранее. Так, 
во многих регионах России уже за-
пущены пилотные проекты, когда 
специалисты двух фондов совмест-
но оказывают услуги. С июня прак-
тически во всех офисах ПФР и ФСС 
граждане могут оформить выдачу 
технических средств реабилитации 
для инвалидов, путёвку в санаторий, 
изменить способ получения пенсии 
и заказать справку о праве на пред-
пенсионные льготы.

МНЕНИЕ

К 2025 году макси-
мальный размер еже-
месячного пособия 
по уходу за ребёнком 
вырастет почти на 40,9% 
(по сравнению с ранее 
действовавшей моде-
лью) и составит 66 300 
рублей. Максималь-
ная сумма пособия по 
беременности и родам 
станет выше на 40,8%, 
достигнув 763 700 руб-
лей за 140 календарных 
дней, а максимальное 
пособие по временной 
нетрудоспособности 
увеличится на 40,8% — 
до 165 800 рублей

Закон об объединении Пенсионного фонда и Фон-
да социального страхования в единый Социальный 
фонд России был подписан 14 июля. Правительство 
внесло в Госдуму инициативу об объединении фон-
дов в мае. Временно исполняющий обязанности 
председателя правления ПФР Сергей Чирков заявлял 
в октябре, что бюджет объединённого фонда превы-
сит 13,5 трлн рублей

A Аналогичный уровень рас-
ходов на детей фиксиро-

вался и в других исследованиях ранее. 
Большинство российских семей тратит 
на покупку еды, одежды, игрушек, опла-
ту кружков ребёнка до 30 тыс. рублей 
в месяц, сообщалось в июне 2022 года 
в исследовании страховых компаний 
«Росгосстрах Жизнь» и «Росгосстрах». 
По данным опроса банка «Открытие», 
проведённого в мае, треть россиян 
оценивает содержание ребёнка в сум-
му до 50 тыс. ежемесячно, ещё треть на-
звала диапазон 15–30 тыс. рублей.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд и уполномоченному 
по правам ребёнка при президенте РФ 
об уровне финансовой обеспеченно-
сти российских семей с детьми.

Оценка требуемых на ребёнка 
до трёх лет трат в 1,37 млн рублей, или 
38 тыс. в месяц, весьма оптимистична, 
считает директор центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ Георгий 

Остапкович. Он подчеркнул, что ме-
дианная зарплата в России (полови-
на населения получает больше этой 
величины, вторая половина — мень-
ше) составляет порядка 32–33 тыс. Экс-

перт полагает, что фактические траты 
на детей значительно меньше назван-
ных сумм.

Росстат раскрывал медианную 
зарплату лишь в 2021 году. Как сле-

дует из наиболее свежих данных 
службы, с которыми ознакомились 
«Известия», среднемесячная зар-
плата россиян в сентябре состави-
ла 61,9 тыс. рублей (до вычета НДФЛ). 
Этот показатель значительно раз-
нится в зависимости от региона: 
так, в Центральном федеральном 
округе среднее значение находится 
на уровне 74,2 тыс. рублей, а, напри-
мер, в Северо-Кавказском — 35,2 тыс. 
рублей.

Впрочем, сейчас, как правило, ро-
дители не экономят на своих детях 
и готовы тратить большие суммы 
на удовлетворение их потребностей, 
отметил Георгий Остапкович. Он до-
бавил, что значительные траты могут 
возникнуть при необходимости доро-
гостоящего лечения ребёнка. По сло-
вам эксперта, оформление кредитов 
для покупки вещей на детей до трёх 
лет — скорее исключение.

— Большой вклад в финансовое 
обеспечение семей с новорождён-
ными детьми делают власти. Рос-
сия конституционно позициониру-
ет себя как социальное государство, 
и первый приоритет — это дети. Сей-
час страна находится в демографи-
ческой яме, поэтому важно стимули-
ровать рождаемость, чтобы в стране 
было достаточно трудовых ресурсов 
через 15–20 лет, — подчеркнул Геор-
гий Остапкович.

Поскольку России требуется 
не просто воспроизведение населе-
ния, но и его увеличение, следует по-
ощрять рождение третьего и после-
дующих детей, считает профессор 
кафедры труда и социальной полити-
ки Института государственной служ-
бы и управления (ИГСУ) РАНХиГС 
Александр Щербаков. Он уточнил, что 
финансовая поддержка должна выде-
ляться именно из федерального бюд-
жета, а не из регионального.

Между тем программу маткапита-
ла в России с 2020 года распространи-
ли на первого ребёнка, тогда как ранее 
выплату можно было получить толь-
ко при рождении второго. В 2022-м 
за рождение первого ребёнка после 
2020 года можно получить 524 527 руб-
лей, за второго — 168 616 рублей. Эти 
деньги разрешается использовать 
только на установленные цели: улуч-
шение жилищных условий (в том чис-
ле на ипотеку), образование детей, 
накопительную пенсию для мамы 
и на социальную адаптацию и инте-
грацию в общество детей с инвалид-
ностью.

Все к одному

Георгий Викулов

Врач-инфекционист 

Т екущий эпидемический сезон 
в чём-то особенный. Люди подвер-

гаются сразу нескольким серьёзным 
угрозам. Во-первых, уже проявляют 
высокую активность и распространя-
ются среди населения вирусы гриппа A. 
Мы видим подъём заболеваемости как 
среди детей, так и среди взрослых.

Во-вторых, продолжают циркули-
ровать штамм коронавируса SARS-
CoV-2 «Омикрон» и его субтипы BA.2, 
BA.4, BA.5, BA.2.75. В том числе раз-
новидности, которые подверглись 
мутациям и обладают высокой спо-
собностью к передаче от человека 
к человеку. То есть пандемия ковида 
продолжается.

Кроме того, уже проявляет актив-
ность группа респираторных вирусов, 
вызывающих ОРВИ, включая рино-
синцитиальный, вирусы парагриппа, 
риновирусы, аденовирусы и др., ко-
торые традиционно присутствуют 
среди сезонных респираторных воз-
будителей. Подъём заболеваемости 
респираторными инфекциями на-
блюдается ежегодно в России с ноя-
бря по март включительно.

Группы высокого риска по тяжёло-
му течению респираторных инфекций, 
гриппа и COVID-19 — это прежде все-
го люди с сахарным диабетом, избы-
точной массой тела, ожирением, ме-
таболическим синдромом. Также это 
пациенты с различными иммуноде-
фицитами, в частности с онкопатоло-
гией. В группе риска и люди, имеющие 
бронхиальную астму и хроническую 
обструктивную болезнь лёгких, тяжё-
лую патологию сердца, дыхательной 

системы, например имеющие хрони-
ческую сердечную недостаточность 
или пороки сердца. А также пациенты, 
которые перенесли недавно оператив-
ное вмешательство с кровопотерей.

Высок риск и для людей с аутоим-
мунными заболеваниями, серьёзны-
ми нарушениями обмена макро- и ми-
кронутриентов, например вследствие 
голодания или недостатка белка в ор-
ганизме, имеющих почечную или пе-
чёночную недостаточность. Среди 
взрослых это также пациенты с ги-
пертонической болезнью, анемиями 
и низким содержанием тромбоцитов.

Социальные группы риска — ме-
дицинские работники, военнослу-
жащие, волонтёры и члены их семей, 
а также маленькие дети и беременные 
женщины.

Вирусы гриппа не будут спраши-
вать разрешения ни у кого — журнали-
стов, учёных, политиков, правительств 
стран, распространяться им или 
не распространяться, мутировать или 
не мутировать. Природные очаги грип-
па невозможно ликвидировать.

Эпидемия гриппа не развивалась 
в течение 2020 и 2021 годов, но вирусы 
гриппа никуда не исчезли. Некоторое 
время они были вытеснены новым ко-
ронавирусом, но в нынешнем сезоне 
подъём заболеваемости наблюдается 
достаточно значительный. Это было 
и в Южном полушарии ранее, и сейчас, 
уже в Северном полушарии.

Периодическое ослабление ак-
тивности гриппозной инфекции с по-
следующим её усилением — харак-
терная особенность циркуляции 
вирусов гриппа. Рост заболеваемо-
сти в этом году связан и с ослаблени-
ем иммунной прослойки после коро-
навируса, в том числе и вследствие 
постковидного синдрома. Также из-
вестно, что важными факторами яв-
ляются изменение климата, миграция, 
скученность людей. То есть факторы 
разные — и их много.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Матери и капитал
Россиянкам надо 1,37 млн рублей на ребёнка до трёх лет
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КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«СТАНИСЛАВ РОСТОЦКИЙ.  
СЧАСТЬЕ — ЭТО КОГДА ТЕБЯ ПОНИМАЮТ»

Марианна Ростоцкая

Ещё ребёнком Станислав Ростоцкий — будущий режиссёр, 
номинант премии «Оскар» за драму «А зори здесь тихие...» — 
едва не прошёл кастинг на роль в знаменитом фильме 
Сергея Эйзенштейна «Бежин луг». Как он вспоминает сам, 
его даже утвердили, но родители решили «уберечь» сына 
от опасного мира кино и отказались. Спустя годы Ростоц-
кому подарили ту самую фотопробу из картотеки Эйзен-
штейна. На карточке есть комментарий: «Хорошо смеётся». Как все убедились 
позднее, Ростоцкий ещё и прекрасно снимает кино, а теперь благодаря этой книге 
мы знаем точно — он ещё и замечательно пишет.

250-страничный том составлен Марианной Ростоцкой, вдовой сына класси-
ка — артиста Андрея Ростоцкого. И это тот случай, когда роль составителя совсем 
не формальность. Книга представляет собой умелый монтаж самых разных доку-
ментов из архива режиссёра — не только воспоминания, ещё и интервью, фрагмен-
ты дневников, есть даже, судя по всему, без купюр письма как самого Ростоцкого, 
так и ему адресованные. Фронтовые и более поздние, например времён работы над 
фильмом «Доживём до понедельника». Есть даже отчёт режиссёра о поездке в Гол-
ливуд на вручение «Оскара» в 1973 году — с описанием разговоров, встреч и анали-
зом, почему позолоченная статуэтка так редко достаётся Советскому Союзу. Имен-
но в тот год главные награды забрал «Крёстный отец», а Марлон Брандо отказался 
от приза в знак протеста против дискриминации индейцев.

Получилось хронологическое повествование о жизни человека с уникальной 
и в то же время довольно типичной судьбой. Фронтовик (на войне Ростоцкий по-
терял ногу, о чём не подозревали многие близкие товарищи), ученик Эйзенштейна, 
вгиковец, успешный кинематографист, ещё и энтузиаст спорта (первый зампред 
Федерации спортивного кино СССР). Прекрасный пример биографии целого поко-
ления на примере одного из лучших его представителей.

«АНАТОЛИЙ ЗВЕРЕВ И МИРОВОЕ ИСКУССТВО»

Сергей Соловьёв

Художник Анатолий Зверев ещё пару десятилетий назад 
был известен лишь специалистам и коллекционерам, се-
годня же это самый любимый и народный из всех нонкон-
формистов. Отчасти тому способствовало открытие музея 
его имени (Музей AZ), отчасти — рост интереса к неофици-
альной советской живописи в целом. Но, несмотря на це-
лый ряд выставок и каталогов с работами Зверева, литера-
туры про него отчаянно не хватает. Книга искусствоведа Сергея Соловьёва как раз 
закрывает эту брешь — разумеется, лишь отчасти, поскольку творчество Анатолия 
Тимофеевича заслуживает многих многостраничных трудов. А здесь мы имеем дело 
даже не с научной монографией, а скорее с серией лаконичных эссе, рассчитанных 
на самую широкую публику. Но, несмотря на такой, казалось бы, популярный под-
ход, книгу будет интересно читать даже знатокам. Всё дело в неожиданном ракурсе.

Соловьёв прослеживает параллели между выдающимся выскочкой из СССР 
и крупнейшими западными мэтрами разных эпох — от Леонардо до Поллока. Все 
ассоциации так или иначе подсказаны самим Зверевым: кому-то он сознательно 
подражал, кого-то пародировал, а, скажем, да Винчи неоднократно упоминал в соб-
ственных трактатах (сам факт появления которых тоже поклон гению Ренессанса). 
Автор книги, впрочем, идёт дальше своего героя и не только анализирует творче-
ские пересечения, но и ищет схожие психологические черты у своих героев. И тем 
самым помогает лучше понять центрального персонажа, до сих пор поражающе-
го своей противоречивостью.

Конечно, хотелось бы, чтобы эта книга стала лишь началом целого цикла. Но все-
го за несколько дней до её презентации жизнь Сергея Соловьёва внезапно оборва-
лась. Подобно своему герою, он ушёл в довольно молодом возрасте, зато оставил 
творческое наследие, которое невозможно игнорировать. Теперь его дело навер-
няка продолжат новые поколения исследователей.

«СТРОЕНИЕ МУЗЫКАЛЬНОЙ РЕЧИ»

Болеслав Яворский

История этой книги для широкой публики будет куда 
интереснее, чем сам труд — всё-таки специфический 
и имеющий чёткую профессиональную направленность. 
Болеслав Яворский — русский, а затем советский музы-
ковед, опубликовавший ещё в 1908 году трактат «Строе-
ние музыкальной речи». Многие его идеи оказались нова-
торскими и, несмотря на первоначальное сопротивление, 
глубоко проросли в музыкальной среде. С некоторой натяжкой можно сравнить его 
теорию с общей теорией относительности Эйнштейна. Подобно великому физику, 
представившему новый взгляд на базовые законы Вселенной и открывшему дорогу 
космическим достижениям XX века, Яворский предвосхитил рождение модерна.

Однако, вот парадокс, фигура эта стала почти мифической. Каждый студент-му-
зыкант слышал его имя и знает ключевые постулаты Яворского, но почти никто, 
даже из числа маститых учёных, не читал первоисточника. Та брошюра ведь так 
и не была переиздана. Теперь же издательство «Композитор» решило не только вер-
нуть творчество Яворского соотечественникам, но и познакомить с ним мировое 
сообщество. Трактат и приложение к нему — большой массив архивных материа-
лов Яворского, найденных в московском Музее музыки — переведены на англий-
ский и прокомментированы на обоих языках профессором консерватории в Пибоди 
(Балтимор, США) Ильдаром Ханнановым. В итоге получилось полностью билинг-
вальное издание, что редкость само по себе, а в нынешних условиях тем более.

Конечно, момент для заграничной популяризации российского музыковеда 
не самый подходящий. Но, как говорится, времена не выбирают. Работа над кни-
гой стартовала несколько лет назад, ещё даже до пандемии. А если вспомнить, что 
исходный труд и вовсе больше века дожидался внимания наших современников, 
станет ясно: сиюминутные прагматичные соображения здесь неизбежно отступа-
ют перед игрой вдолгую. И пусть продавать физическое издание за рубежом сейчас 
едва ли удастся, ИД «Композитор» обещает бесплатно разослать в мировые вузы 
и крупнейшим специалистам PDF. Культурная дипломатия в действии.

«ЛЕГЕНДЫ “ЛЕНФИЛЬМА”»

Артемий Аграфенин

У нас катастрофически мало трудов об истории сту-
дий — даже таких, как «Мосфильм» или «Ленфильм». 
Книга пресс-секретаря легендарной петербургской 
кинофабрики в каком-то смысле заполняет эту лаку-
ну. Очерки о знаковых фильмах слагаются в кинемато-
графическую историю города — в предисловии автор 
даже специально забегает в доленфильмовские годы 
и начинает рассказ с первого киносеанса в театре «Аквариум» 4 мая 1896 года.

Всего в 330-страничную книгу вошла 41 новелла про 41 фильм — с первого со-
ветского блокбастера «Чапаев» (1934) до постсоветского хита «Особенности нацио-
нальной охоты» (1995). Писались тексты первоначально по заказу нескольких га-
зет — и стиль, и подход узнаются сразу. Аграфенина сразу предупредили, что нужны 
«не киноведческие записки, не искусствоведение, а именно житейские истории»: 
истоки замысла, поиски артистов, забавные происшествия на съёмках. Редакци-
онное задание выполнено вполне успешно. Автор работал в архиве студии: читал 
протоколы худсоветов, листал подшивки студийной газеты «Кадр». Даже лично об-
щался с классиками, особенно много, видимо, со своим дедушкой Виталием Мель-
никовым — неслучайно главы про его фильмы («Начальник Чукотки», «Мама вышла 
замуж», «Старший сын» и другие) получились одними из самых обстоятельных.

Достоинства легко переходят в недостатки — книге ощутимо не хватает обстоя-
тельности, анализа, трезвых оценок, ссылок. Но интересных «житейских историй» 
на страницах действительно немало — чего стоят абзацы про костюм Ихтиандра из ло-
скутков киноплёнки или про двухчасовой грим старика Хоттабыча. Почти на каж-
дой странице издания редкие фотографии со съёмок или кадры из фильмов. Кро-
ме того, дотошно перечислено, что из реквизита сохранилось в музее «Ленфильма».

Николай Корнацкий, Сергей Уваров

Зоя Игумнова

Если бы не давление Никиты Михалкова, ни-
когда не появилось бы прекрасной музыки 

к фильмам «Раба любви» и «Сибирский цирюль-
ник», признался в интервью «Известиям» компо-
зитор Эдуард Артемьев. Народный артист России, 
пятикратный обладатель Государственной пре-
мии, Герой Труда, лауреат кинопремий считает ре-
жиссёра и его брата Андрея Михалкова-Конча-
ловского родными. Он без устали пишет музыку, 
но не воспитал преемника. Композитор восхи-
щается музыкой Морриконе, планирует написать 
оперу по роману Германа Гессе и считает Ханса 
Циммера последним выдающимся кинокомпо-
зитором. Об этом Эдуард Артемьев рассказал 
накануне 85-летия, которое отмечает 30 ноября.

Как планируете отметить юбилей?
Никак. Отмечать не буду, потому что нездо-

ров. А 3 декабря будет концерт в Кремлёвском 
дворце. С помощью творческой бригады создали 
программу, которая меня очень устраивает. Бу-
дет некий фьюжен. Я большую часть жизни про-
работал в кино, но в концерте будет несколько 
сочинений вне жанра — «Реквием», ряд пьес. Пуб-
лике будет интересно их послушать. Волнуюсь. 

Среди звёзд в программе есть и молодые испол-
нители. Например, SHAMAN, который исполнит 
«Дельтаплан» из фильма Михалкова «Родня». По-
чему вы пригласили его?

Шамана случайно увидел по телевизору. 
Я редко смотрю телевизор. Исключение — фут-
бол. И вот в перерыве между таймами нажимал 
на кнопки пульта и наткнулся на песню «Я — рус-
ский». Меня это очень сильно зацепило, и по-
настоящему. SHAMAN обладает могучей душой. 
«Я — русский» — очень хорошая песня. И это боль-
шая радость — появление такого человека на на-
шей сцене.

Сейчас техника так развивается, что порой музы-
ку за человека пишет искусственный интеллект. 
Как вы относитесь к этому? Не вытеснит ли ком-
позитора компьютер?

Не без этого, конечно. Я думаю, что никуда 
не денешься. Английский физик Стивен Хокинг 
написал последнее завещательное письмо в ака-
демию наук. Оно пугающее. Первое — остано-
виться в разработке искусственного интеллекта. 
Второе — перестать искать инопланетян.

Почему?
Потому что эти пути гибельны. Иноплане-

тяне — существа другого уровня, которые всё 
здесь завоюют и уничтожат. Другого пути нет. 
Искусственный интеллект сделает то же самое. 

О вас порой говорят, что вы наш Эннио Моррико-
не. А вам нравится его музыка?

Конечно, что вы. Я очень люблю его музыку. 
Выдающиеся темы, особенно в фильме «Однаж-
ды в Америке». Морриконе написал шедевр не-
человеческой красоты.

А хотели переплюнуть Морриконе?
Это бесполезный путь. Мой отец говорил: 

«Никогда не участвуй в конкурсах и никогда 
ни с кем не соревнуйся. Всегда проиграешь. По-
тому что вторым начинаешь». 

Может ли кино обойтись без музыки или она обя-
зательно нужна?

Таких примеров, когда кино совсем без музы-
ки, очень мало. Но примеры есть. Режиссёр ре-
шил, что музыка не нужна, и без неё обошёлся. 
Это его личный страх и решительность одновре-
менно. Но в принципе кино — отдельный жанр 
искусства или даже пласт искусства. За очень 
короткое время он выработал целую систему 
взглядов на мир звука, в данном случае даже 
не на музыку. Место её, степень влияния и отра-
жения действий, происходящих на экране.

Скажем так, голливудская система обязатель-
но предполагает, чтобы музыка соответствовала 

всему, что происходит в кадре. Например, мы раз-
говариваем с вами, я задумался — в этом месте 
обязательно в музыке что-то должно повернуть-
ся. Вот такие тонкости. Это ещё интересно тем, 
что композитор сам такое никогда не придума-
ет, все эти повороты в произведении.

То есть благодаря техническому заданию режис-
сёра сочинение становится иным, нежели хотел 
композитор?

Да. Режиссёр или его ассистент пишет це-
лую простыню: где какие акценты, где важно 
подчерк нуть и выделить музыкально.

Композитору это помогает?
Это никого не интересует. Так написано, зна-

чит, нужно. И, главное, все исполняют.

В данном случае композитор — подневольный 
товарищ?

Да, композитор — человек подневольный. 
С другой стороны, это крайне интересно. Допу-
стим, у тебя есть тема, которая принята. И вдруг 
режиссёр хочет что-то изменить. Ситуация не-
простая. Ты не знаешь, как сделать, никак она 
сюда не влезает, не место этой фантазии здесь. 
Но напрягаешься и находишь решение. А потом 
удивляешься, что никогда бы сам такого выхода 
не нашёл, вот в чём дело. Это совершенно уди-
вительные вещи.

Вы композитор, каких ещё поискать. А есть у вас 
ученики, достойные последователи?

У меня учеников нет вообще.

А как же Кузьма Бодров?
Нет, это он, может, так говорит о себе. 

Но он мне симпатичен. Ученик — это тот, кто 
приходит, занимается. Таких у меня нет.

Не хотите делиться своим талантом?
Педагогика не моё. Мне скучно. При этом 

я долго преподавал, 25 лет.

Где?
Иногда в шутку говорю: я преподавал в Ин-

ституте культуры и отдыха (смеётся). Это нача-
лось ещё в 1960-е. Преподавал инструментовку 
для симфонического оркестра, народного и про-
чего. Это с творчеством мало связано. Вот эти 
ученики у меня есть. Но они уже меня не помнят.

Куда делась мелодия? Почему ваша музы-
ка в кино запоминалась мгновенно и навсегда, 
а в современном кинематографе это редкость?

Непонятная история. Когда-то великий ком-
позитор Джон Уильямс, автор музыки к таким 
фильмам, как «Список Шиндлера», «Звёздные 
войны», обладатель 25 «Грэмми» и пяти «Оска-
ров», разработал систему лейтмотивов. Честно 
говоря, он просто заимствовал её у Вагнера. Но, 
тем не менее, из лейтмотивов, как из кусочков 
пазла, получалась музыка к картине. Весь Гол-
ливуд работал по этой системе. А потом взяли 
и отказались от неё.

И что пришло на смену?
Сейчас в приоритете музыка без тем. Опять 

же, это Голливуд завёл такую моду. Я понимаю, 
что за этим стоит. В музыке что сейчас важно? 
Энергия. Вдруг мелодия сменилась энергией, 
которую нам преподносят. И это работает. Так 
пишет Ханс Циммер — последний выдающийся 
композитор. Он такой мощный, что уже вышел 
за пределы киномузыки. У него пунктирующие, 
невероятные сочинения. За ними очередь стоит 
уже. Циммер — великий симфонист.

А за вами есть очередь?
Сейчас нет. Потому что я отказался от кино.

Вы даже Михалковым отказываете?
Нет, Михалковым я отказать не могу. Что Ни-

кита, что Андрей мне говорят: «Мы настолько 
к тебе привязались, что ты просто стал членом 
нашей семьи».

«Михалковым  
я отказать не могу»

Композитор  
Эдуард Артемьев —  
о работе  
с режиссёрами,  
пророчествах  
Стивена Хокинга  
и о том, почему 
SHAMAN поёт  
в Кремле

«Свой среди чужих, чужой среди своих», 1974

«Сталкер», 1979

«Сибириада», 1978

«Курьер», 1986

«Утомлённые солнцем», 1994
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«Я русский на 100%.  
Это не обсуждается!»
Хоккеист Андрей Свечников — о жизни в США,  
драке с Овечкиным и уникальном Кучерове

Артур Хайруллин  

А ндрей Свечников — один из самых 
ярких российских игроков НХЛ. Ему 

всего 22 года, но он проводит свой пя-
тый сезон в лиге. Форвард уже вошёл 
в историю, став первым хоккеистом 
в истории НХЛ, забившим шайбу в сти-
ле лакросс. В этом сезоне на его счету 
уже 13 голов, в том числе два хет-трика 
(оба — в ворота «Эдмонтона»), и он впол-
не может претендовать на приз лучше-
му снайперу лиги. В интервью «Извес-
тиям» и «Спорт-Экспрессу», которое 
состоялось осенью в Казани, напада-
ющий «Каролины» рассказал о жиз-
ни в США, восьмилетнем контракте 
и дресс-коде в НХЛ.

В США постоянно говорят, что ты из Бар-
наула, но каждый год в межсезонье 
ты возвращаешься в Казань.

В Барнауле я давно не был. А в Ка-
зань мы приехали, когда мне было де-
сять лет. Осознанное детство прошло 
здесь, тут родители, дом. Поэтому 
в отпуске и приезжаю в Казань. Летом 
здесь всегда классно.

Как только у меня сезон закончился, 
я полторы недели побыл в Роли, были 
собрания с тренерами, потом с коман-
дой ходили на ужины. Как всё закончи-
лось, пацаны разъехались, а я полетел 
в Казань. Старший брат (Евгений, на-
падающий «Сан-Хосе». — «Известия») 
тоже прилетел, был в Казани около 
месяца. Увидели друзей, отдохнули, 
подготовились к сезону. Дома всегда 
классно, хорошо спать в своей постели.

Ты говорил, что тренировался в Казани 
три раза в день. Это клуб прислал свою 
программу или ты занимался по инди-
видуальной?

Несколько лет подряд мы с Ваней 
Проворовым занимались в Ярославле. 
В этом году я решил провести сборы 
в Казани, и они проходили примерно 
по такой же программе, как и в Ярос-
лавле. Велосипед, лёгкая атлетика, зал 
и лёд. 1 июня я приехал в Казань, отдо-
хнул и в начале июля начал трениро-
ваться по программе, до этого пробеж-
ки делал, чтобы в форме быть.

17 декабря заканчивается второй год, 

когда по решению Всемирного анти-

допингового агентства (WADA) сборная 

России обязана выступать на всех меж-

дународных соревнованиях, в том числе 

на чемпионатах мира и Олимпийских играх, 

в нейтральном статусе — без флага и гим-

на. Формально через две с половиной не-

дели все санкции с нашей страны должны 

быть сняты. Но этого может и не произойти.

В 2020 году санкции против нашей 

страны вводились за якобы имевшие 

место манипуляции с базой данных Мо-

сковской антидопинговой лаборатории. 

Причём изначально WADA дисквалифи-

цировало Россию на четыре года, и лишь 

апелляция, поданная в Спортивный арби-

тражный суд (CAS), позволила сократить 

этот срок вдвое. Тогда санкции против 

России преподносились чуть ли не как 

выход из многолетнего антидопингово-

го кризиса. Дескать, как только мы отбу-

дем положенное наказание, всё начнётся 

с чистого листа. Однако до финала исто-

рии сейчас так же далеко, как и в 2020-м.

Нынешняя геополитическая обста-

новка даёт WADA возможность включить 

бюрократические механизмы и поста-

вить вопрос о продлении санкций. После 

начала специальной военной операции 

на Украине антидопинговые рестрик-

ции WADA потеряли смысл — ведь прак-

тически во всех видах спорта наши сбор-

ные и вовсе отстранили от соревнований, 

чемпионаты мира проходят без россиян.

Тем не менее болельщики долж-

ны пом нить, что по милости WADA три 

Канадцы, американцы так же готовят-
ся к сезону или у них подготовка по-
легче?

У меня своя программа, мне нра-
вится так готовиться, я себя хорошо 
чувствую после неё. Если честно, 
не знаю точно, как у остальных, 
я один год с ними тренировал-
ся, когда ковид был, — тогда 
было сложно улететь до-
мой. У нас просто были 
зал, лёд.

Летом 2021 года ты подпи-
сал новый контракт, пер-
вый крупный в своей ка-
рьере. Насколько на тебя это 
давило в сезоне? И насколько 
ты себе забивал этим голову?

На самом деле вообще не дави-
ло. Почему должно давить? Ты выхо-
дишь, выполняешь свою работу, ста-
раешься играть на те деньги, которые 
тебе дали, и даже лучше. Моя задача — 
играть лучше. Выполняю свою работу 
и тренерскую установку.

В клубе говорили что-то по этому пово-
ду? Ведь теперь ты один из самых до-
рогих игроков в команде, а не новичок.

Нет, все к этому просто относятся, 
лишний раз никто об этом не напоми-
нает. Естественно, тебе дают день-
ги — и ты должен их отрабатывать.

Ты доволен контрактом?
Конечно, восемь лет, мне всё 

нравится. У нас в «Каролине» 
хорошая команда, мы в каж-
дом сезоне играем в плей-
офф, есть шансы на Ку-
бок каждый год. Самое 
главное для меня — вы-
играть Кубок Стэнли. 
Мы к этому идём.

Уже пару лет кажет-
ся, что вот он, се-
зон «Каролины», 
теперь-то долж-
ны выигрывать. 
Что в прошлом 
сезоне не по-
лучилось?

Сам не знаю. Вро-
де была хорошая коман-

да, все кусочки пазла собра-
ны. Можно опять же говорить, 

что опыта не хватило, но это 
уже неправильно. Мы четвёр-

тый год в плей-офф, вроде опыт 
есть. Наверное, все звёзды должны 

вместе сойтись — и тогда получится. 
Пока они не сошлись. Нужно получше 
в каких-то ситуациях играть — в мень-
шинстве, большинстве. Тогда, возмож-
но, всё получится.

«Каролина» играет всегда в одном стиле. 
И когда надо что-то поменять, склады-

вается впечатление, 
что у вас нет плана B. 
Это так?

Я согласен, мы игра-
ем по одной системе. 
Но в плей-офф что-то ме-
няем, подстраиваемся 
под соперника, разбира-
ем их игру. В последнем 
плей-офф мы тоже разби-
рали команды, немного меня-
ли выходы из зоны, добавили 
поперечные передачи. Посмо-
трим, что будет в этом сезоне. 
Если тренеры захотят что-то поменять, 
мы будем выполнять.

В плей-офф вас остановил Игорь Ше-
стёркин. Как ему забивать-то вообще?

Он очень хороший вратарь. Поиграл 
в КХЛ, приехал в НХЛ, набрался 
опыта. Он один из лучших вра-
тарей в НХЛ, все об этом зна-
ют. Естественно, тяжело, ког-
да ты понимаешь, что против 
тебя играет один из лучших 
вратарей. Старались под во-
рота пойти, закрыть обзор. 
Когда Игорь видит бросок, 
ему очень тяжело забить — 
он техничный, быстро дви-
гается.

Ты так и не сыграл за  
взро слую сборную России 
на международных турни-
рах. Сейчас опять пауза — 
и непонятно, на какое время.

На самом деле очень хо-
чется сыграть за взрослую 
сборную России, если по-
зовут. Я ни разу не играл, 
было бы приятно высту-
пить за национальную 
сборную. Это и опыт, 
но в то же время ты на-
слаждаешься этим мо-
ментом, потому что 
ты целый сезон в одной 
команде, а когда приез-
жаешь в сборную, всё 
совсем по-другому. Но-
вые ребята, новое об-
щение — я жду не до-
ждусь этого момента.

Чувствовал ли ты по-
сле известных поли-
тических событий 
ка кое-то особое от-
ношение к себе из-за  
того, что ты русский?

Всё осталось так 
же, как было, даже 
не думал об этом, 
приходил, выпол-
нял свою работу. 

Ребята хорошо относились, как и всег-
да в принципе.

В НХЛ 82 матча. Насколько велика цен-
ность каждого?

У нас очень много игр. Да, проигра-
ли, но ты же понимаешь, что все матчи 
не выиграешь. Это должна дрим-тим 
собраться какая-то. Я сразу же забы-
ваю прошедшую игру и настраиваюсь 
на следующую. Естественно, ошибки 
какие-то посмотрим, на следующий 
день нам видео показывают, разби-
раем, чтобы такого не было на следу-
ющем матче. Мы стараемся учиться 
на своих ошибках, чтобы не совер-
шать их потом.

Насколько проще в Америке относятся 
к поражениям?

Наш тренер к каждому игроку най-
дёт свой подход, с каждым пообща-
ется, поговорит, с каждого будет тре-
бовать чего от него нужно. У нас нет 
такого, что мы приезжаем на скамейку, 
а он на нас орёт. Он может тебе сказать 
спокойно, где тебе попроще надо сы-
грать, прокинуть защитника или шай-
бу не потерять в средней зоне. У нас 
в этом плане очень просто, даже если 
мы ошибку сделаем, он ничего не ска-
жет, просто на следующий день пока-
жет её, и мы её разберём. В этом плане 
на нас тренер не давит так сильно, спо-
койно ко всем относится и, самое глав-
ное, находит к каждому игроку подход.

В плей-офф не меняется это, не нагне-
тается обстановка?

Нет, все же понимают, что это плей-
офф, все хотят выиграть Кубок, все ста-
раются и выкладываются на 100%. Нет 
такого, что выйдет парень и будет ез-
дить просто так. Все играют по системе 
и стараются отдаться команде и сде-
лать всё для победы.

Ты стабилен, но есть ощущение, что, для 
того чтобы стать суперзвездой, тебе как 
будто чего-то не хватает.

Конечно, я понимаю, что у меня ещё 
есть потенциал. И очень много дета-

лей, в которых я должен прогресси-
ровать.

В клубе обращают на какие-то детали 
внимание? Катание, бросок, силовая 
борьба?

Нет, ничего такого прямо конкрет-
ного не говорили. В каких-то опреде-
лённых ситуациях просили сыграть 
по-разному.

Твой брат Евгений провёл полный се-
зон за «Виннипег». Удивился, что ему 
не предложили полноценный контракт?

У него было три варианта, куда по-
ехать, «Виннипег» был одним из них. 
Мы решили все вместе, что лучше по-
ехать в «Сан-Хосе». Прошлый сезон был 
лучшим в его карьере, хочется, чтобы 
этот был ещё удачнее.

Есть ли игрок в НХЛ, который тебя удив-
ляет?

Я бы отметил, наверное, Макара, са-
мого ценного игрока плей-офф. А так, 
Маккиннон, Макдэвид — лучшие игро-
ки в лиге. Ещё выделил бы Никиту Ку-
черова, интересно наблюдать за ним, 
как катается, как с шайбой обращается.

Где бы ты хотел жить, после того как за-
кончишь играть, — в России или в Аме-
рике?

Это ещё далеко. Но мне в России 
очень нравится, это мой дом, в России 
точно буду жить. 

Насколько ты чувствуешь себя амери-
канцем?

Я русский на 100%. Это не обсужда-
ется! В США я поехал играть в хоккей, 
делаю свою работу. В Россию приез-
жаю сразу после сезона.

Хождение по кругу

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Олимпиа ды подряд (Пхёнчхан-2018, То-

кио-2020 и Пекин-2022) мы выступали без 

нацио нального флага. Формально этот 

кошмар должен был закончиться 17 декаб-

ря 2022 года. Однако глава Всемирного ан-

тидопингового агентства Витольд Банька 

уже заявил: восстановление членства Рос-

сии не станет автоматическим.

Выглядит это так, как если бы чело-

века, выходящего из колонии на свобо-

ду с чистой совестью, вдруг остановили 

на проходной и, угрожая отправить обрат-

но, начали спрашивать: раскаивается ли 

он в своих былых деяниях или нет.

Данная ситуация в жизни кажется ди-

кой, но, увы, с точки зрения Всемирно-

го антидопингового кодекса она впол-

не вероятна. По истечении срока нашего 

наказания должен собраться комитет 

по соответствию WADA и заново изучить 

«русский вопрос». А решение CAS двухлет-

ней давности, к сожалению, оставило воз-

можности для придирок.

В частности, в нём содержится требо-

вание к России «провести расследова-

ние случаев изменения или удаления дан-

ных Московской лаборатории», а также 

«оказывать помощь в расследовании воз-

можных нарушений антидопинговых пра-

вил спортсменами, чьи пробы находились 

в базе данных лаборатории».

Если по последнему пункту мы ещё 

можем предъявить некоторые аргумен-

ты — в частности, факты, когда спортсме-

нов дисквалифицировали после изуче-

ния материалов базы, то манипуляции 

с электронными данными у нас до сих 

пор официально не признаны, и итоги 

расследования точно не удовлетворят 

WADA.
Кроме того, есть ещё один потенциаль-

но конфликтный момент. Некоторые чи-

новники Всемирного антидопингового 

агентства уверены, что Россия всё рав-

но должна представить им неотредак-

тированный вариант базы. А коль скоро 

мы это самое редактирование не при-

знаём, получается замкнутый круг.

В общем вердикт комиссии по соот-

ветствию может оказаться неблагопри-

ятным для России. И тогда исполком 

WADA продлит нашу дисквалифика-

цию. Хотя и без всех юридических ню-

ансов понятно: международная об-

становка такова, что базирующееся 

в Канаде и сильно прозападное Всемир-

ное антидопинговое агентство счита-

ет восстановление России невыгодным 

в имиджевом плане. И, несмотря на бес-

смысленность санкций, сделает всё для 

того, чтобы они сохранились.

И формальные возможности для это-

го, к сожалению, есть. В плане борьбы 

с допингом мы сейчас одна из самых пе-

редовых стран в мире. Однако понят-

но, что WADA — это давно уже не про 

борьбу за чистый спорт, а про политику. 

Конфликт вокруг «русского допинга» — 

один из самых затяжных и беспросвет-

ных. И очевидно, что прекратить его мо-

гут только внешние силы — руководство 

Всемирного антидопингового агент-

ства в завершении «саги» совершенно 

не заинтересовано. Ведь в своё время 

именно здесь были отработаны меха-

низмы с отстранениями и нейтральны-

ми флагами, которые сейчас исполь-

зуются для политического давления 

на Россию в спорте.

Как вариант, в случае продления 

санкций мы можем подать в CAS и наде-

яться на благоприятный вердикт. Веро-

ятность успеха здесь невелика, но это 

единственное, что остаётся нам в ны-

нешней ситуации.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Отогнать «Локомотив»

Клуб спасается от вылета из РПЛ за счёт новых кадров

Алексей Фомин 

Московский «Локомотив» объявил о двух 

важных кадровых назначениях, которые 

будут влиять на развитие клуба в обозримом 

будущем. Пост спортивного директора занял 

бывший гендиректор подмосковных «Химок» 

Дмитрий Ульянов, а за развитие молодёжного 

футбола будет отвечать экс-защитник клуба 

Борис Ротенберг. Источники «Известий» увере-

ны, что эти назначения призваны уравновесить 

позиции в клубе двух групп влияния: с одной 

стороны, людей известного агента Павла Ан-

дреева, с другой — менеджеров, близких 

непосредственно к руководству РЖД. 

В любом случае задача нового ме-

неджмента клуба — весной поднять 

команду из нижней части турнир-

ной таблицы РПЛ и избежать вы-

лета в ФНЛ.
Московский «Локомотив» 

29 ноября сообщил о назначе-

нии на должность директо-

ра департамента развития 

молодёжного футбола Бо-

риса Ротенберга. Это знако-

вая личность — сын извест-

ного бизнесмена, владельца 

ФК «Сочи» Бориса Ротенбер-

га, племянник председателя 

правления Федерации хок-

кея России (ФХР) Аркадия 

Ротенберга, младший брат 

первого вице-президента ФХР 

и главного тренера хоккейного 

СКА (Санкт-Петербург) Романа 

Ротенберга.
При этом Борис Ротенберг-

младший — не чужой человек 

для «Локомотива». Имен-

но в этом клубе летом ны-

нешнего года он закончил 

свою профессиональную 

футбольную карьеру. На-

чиная с 2003 года он успел 

поиграть в Финляндии 

(в том числе провести 

один матч за националь-

ную сборную этой страны), 

Израиле и России. В «Локо» 

он пришёл на излёте карье-

ры — в 2016 году. За шесть 

лет провёл за основу клу-

ба лишь десять матчей, 

но оказался прича-

стен к чемпионству 2018 года и выигрышу 

трёх Кубков России.

Уже в бытность его футболистом команды 

в медиа всплывала информация, что он может 

стать в будущем менеджером красно-зелёных. 

Несколько раз за это публично ратовал мно-

голетний главный тренер «Локомотива» Юрий 

Сёмин. В частности, в конце 2018 года он за-

явил «Спорт-Экспрессу», что из Ротенберга-

младшего может получиться хороший спор-

тивный директор.

Как сообщили «Известиям» источники 

в клубе и РЖД, высшее руководство не сра-

зу решилось назначить Бориса Ротенберга 

на должность в структуре клуба. Впервые та-

кая возможность рассматривалась в октябре, 

когда свои должности покинули спортивный 

директор «Локомотива» Томас Цорн, главный 

тренер Йозеф Циннбауэр и председатель со-

вета директоров Александр Плутник.

Тогда ряд СМИ утверждал, что Ротенберг 

может стать генеральным или спортивным ди-

ректором клуба. Но этот выстрел оказался хо-

лостым. На какое-то время о Ротенберге за-

были. Пока не пришлось выстраивать в клубе 

систему сдержек и противовесов.

В середине октября 2022 года новым пред-

седателем совета директоров «Локомотива» 

стал бывший замминистра спорта Юрий На-

горных. В конце 2000-х он возглавлял депар-

тамент физкультуры и спорта Москвы (быв-

ший Москомспорт) и курировал футбольную 

академию «Чертаново». В футбольных кругах 

сразу возникли разговоры о том, что теперь 

все руководящие должности в «Локомотиве» 

займут близкие Нагорных люди, с которыми 

он ранее пересекался в системе «Чертаново».

Но выяснилось, что в структуре московско-

го клуба с этим согласны не все. По информа-

ции источников «Известий», кандидатуру Ро-

тенберга «провели» как противовес людям 

Нагорных. «Приход Ротенберга состоялся 

благодаря усилиям заместителя председате-

ля совета директоров клуба Виктора Шендри-

ка», — сообщил на условиях анонимности один 

из собеседников издания.

Шендрик с 2016 года занимает пост дирек-

тора департамента безопасности РЖД и счита-

ется человеком, приближённым к семье Ротен-

бергов. В совете директоров «Локо» он состоит 

с осени 2020-го. По данным «Известий», имен-

но он в сентябре сумел убедить руководителя 

РЖД Олега Белозёрова пойти на радикальные 

перестановки в руководстве «железнодорож-

ников».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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